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Цена свободная

СУББОТНИК

В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РИ

В министерстве сель-
ского хозяйства и про-
довольствия Респу-
блики Ингушетия идет 
активная работа в под-
готовке к ХV Россий-
ской агропромышлен-
ной выставке «Золотая 
осень-2013», которая 
пройдет в городе Мо-
скве с 9 по 12 октября 
текущего года, приуро-
ченная ко Дню работни-
ка сельского хозяйства 
и перерабатывающей 
промышленности.

В данном мероприятии 
примут участие государ-
ственные унитарные пред-
приятия, крестьянские (фер-
мерские) хозяйства, а также 
индивидуальные предпри-
ниматели, которые готовы 
представить свою продук-
цию и поделиться своим 
опытом с коллегами и гостя-
ми данного мероприятия. 

На ярмарке будет выстав-
ляться сельскохозяйствен-
ная продукция земледель-
ческой и животноводческой 
отрасли, это - мясо конины, 
баранины, говядины в коп-
ченом виде и колбасные из-
делия, курдюк, все овощи и 
фрукты, от сельхозтоваро-
производителей, выращива-
емые в Республике Ингуше-
тия, с отменным вкусом, без 
ГМО, вся молочная продук-
ция, производимая по самым 
высоким технологиям из на-
туральных продуктов без 
добавления консервантов 

и канцерогенов, кондитер-
ские изделия. Натуральные 
соки, горная родниковая 
вода «Джейрахская» и га-
зированные воды от завода 
«Ачалуки», который рабо-
тает по сверхсовременной 
линии розлива итальянской 
компании «SigSimonazzi». 
Завод имеет дипломы и зо-
лотые медали, полученные 
на различных престижных 
международных выставках, 
соответствуют требовани-
ям Всемирной организации 
здравоохранения, предъ-
являемым к минеральным 
водам.

А также индивидуальный 
предприниматель Лида Ах-
метовна Оздоева выставит 
гостям картины из рыбьей 
кожи, некоторые из которых 
ею сделаны специально ко 
Дню работника сельского 
хозяйства и перерабатыва-
ющей промышленности и 
ООО «Шади», руководите-
лем которого является Ах-
мед Шадиев, представит на 
взор посетителей выставки 
различную продукцию из 
рыбьей кожи, аналогов ко-
торым нет в производстве.

Посетителям выставки 
будет представлен книжный 
материал истории, культу-
ры и бытности ингушского 
народа, наряды и бытовые 
принадлежности XVIII - XIX 
веков.

Своим талантом выставку 
украсят артисты ингушского 
ансамбля «Магас».

Пресс-служба МСХ РИ

Подготовка 
к ХV Российской 

агропромышленной выставке 
«Золотая осень-2013» 

идет полным ходом

Российский боксёр пер-
вого тяжелого веса Рахим 
Чахкиев победил румына 
Юлиана Илие. Бой состо-
ялся в Москве в спортком-
плексе «Олимпийский». 
Рахим уверенно контроли-
ровал ход поединка, а в за-
ключительном раунде от-
правил своего соперника в 

нокаут ударом справа. Эта 
победа стала 17-й для на-
шего бойца на профессио-
нальном ринге.

Одним из первых ингуш-
ского боксёра с успехом по-
здравил Глава Ингушетии. 
Юнус-Бек Евкуров, наблю-
давший за течением боя 

непосредственно в зале, от-
метил, что Рахим тактически 
грамотно построил свой по-
единок: проверил функцио-
нальные возможности, пора-
ботав первым номером все 
10 раундов, и поставил на 
радость зрителям эффект-
ную точку.

Пресс-служба Главы РИ

По указанию Главы Ин-
гушетии жители республи-
ки Саварбек Можохоев и 
Лом-Али Арцханов, полу-
чившие травмы при про-
кладке линии гальвани-
ческого тока, самолетом 
МЧС отправлены в Москву. 
Пострадавшим будет ока-
зана высокотехнологич-
ная медицинская помощь 
в одной из лучших клиник 
страны – в московском ин-
ституте хирургии имени 
А.Вишневского.

На консилиуме с участием 
представителя медицинской 
службы отряда "Центроспас" 
Алексея Скоросултанова, 
руководителя минздрава 
РИ Беслана Матиева и за-
ведующей реанимационным 

отделением Марет Оскано-
вой было принято решение 
перевезти больных в столи-
цу.

Беслан Матиев выразил 
благодарность Главе Ин-
гушетии, министру по де-
лам гражданской обороны, 
чрезвычайным ситуациям 
и ликвидации последствий 
стихийных бедствий РФ 
Владимиру Пучкову за орга-
низацию перевозки постра-
давших в Москву.

Алексей Скоросултанов 
подчеркнул высокий про-
фессионализм ингушских 
медиков, принявших все 
меры, чтобы спасти жизни 
потерпевших.

По информации ГУ МЧС 

РФ по РИ, пациентов пере-
грузили в специальные на-
дувные кровати и на реани-
мобилях из РЦМК "Защита" 
перевезли в Беслан, где их 
ждал санитарный самолет 
Ил-76 МЧС России. Вместе с 
пострадавшими в Москву от-
правились двое их ближай-
ших родственников. Таким 
образом, операция по эва-
куации потерпевших прошла 
на должном уровне. Боль-
шую помощь в перевозке 
пациентов своим ингушским 
коллегам оказали спасатели 
Северной Осетии. Спецборт 
с двумя пострадавшими про-
извел посадку в аэропорту 
Раменское для дальнейшей 
их доставки в лечебное уч-
реждение Москвы.

В Москве в Гостином 
дворе состоялось пленар-
ное заседание XIV съезда 
«Единой России». Пред-
седатель партии, глава 
кабинета министров Дми-
трий Медведев, выступая 
с политическим докладом, 
одним из самых знако-
вых событий минувшего 
года назвал принятие за-
кона «Об образовании». 
По его словам, в этом 
вопросе партия «заняла 
конструктивную, не попу-
листскую позицию и вы-
несла обсуждение столь 
важного документа для 
дискуссии в парламенте». 
Дмитрий Медведев также 
подчеркнул, что практи-
ка открытого, публичного 
обсуждения должна стать 
повседневной.

Далее премьер-министр 
затронул тему материнского 
капитала – правительство 
намерено продлить про-
грамму и после 2016 года. 
«Модель нужно обсудить с 
гражданами - что сохранить 
из того, что было, что нового 
добавить. В любом случае, 
это должно быть вынесено 
на общественное, эксперт-
ное обсуждение. Рассчиты-
ваю на то, что партия «Еди-
ная Россия» примет в этом 
активное участие», - заявил 
Дмитрий Медведев.

Собравшиеся говорили и 
о прошедших 8 сентября вы-
борах в стране. По мнению 
премьер-министра, резуль-
таты подтвердили лидерство 
«Единой России», несмотря 

на рекордное количество по-
литических конкурентов.

Юнус-Бек Евкуров отме-
тил важность затронутых 
вопросов и заявил, что ин-
гушское отделение «Единой 
России» будет обращаться 
со своими предложениями 
по совершенствованию си-
стемы выплат материнского 
капитала. «Действительно, 
на сегодняшний день систе-
ма является сложной и нуж-
дается в упрощении. Имен-
но это – основная причина, 
по которой в данной области 
встречаются мошенниче-
ские схемы. В Ингушетии 
уделяется серьезное внима-
ние борьбе с этим явлени-
ем», - отметил Глава респу-
блики.

Д.Медведев: создание этнических 
анклавов в России недопустимо
По словам главы российского правительства Дмитрия Медведева, недопустимо соз-

дание в России этнических анклавов.

Во время выступления на съезде партии "Единая Россия" глава кабмина обратил внимание 
собравшихся на приобретающую все большую актуальность проблему адаптации трудовых 
мигрантов, приезжающих на территорию РФ.

Как отметил Медведев, Россия является открытой страной и приветствует всех в нее при-
езжающих, однако, считает премьер, нельзя допустить образования этнических анклавов. 
Особенно это касается крупных городов, где постепенно копится напряжение. Это, в свою 
очередь, приводит к изоляции приезжих, росту преступности и нарастанию ксенофобии, по-
яснил глава правительства.

«Машук - 2013» - 
стартовая площадка 
для новых инициатив

Председатель комитета по делам молодежи Ахмед Яндиев совместно с представи-
телями администрации Главы РИ обсудили вопросы реализации проектов с гранто-
получателями Северокавказского форума «Машук-2013».

Как заметил А. Яндиев, молодежный форум «Машук-2013» - это площадка для развития 
молодых и активных людей, которая функционирует уже четвертый год. За это время пред-
ставители республики активно приняли участие в различных номинациях.

«В этом году финансовую помощь для реализации своих проектов получили 44 жителя 
нашей республики. Организаторы форума отметили, что «Машук-2013» стал годом экспе-
римента: форум подвергся многим реформам, некоторые из которых напрямую затронули 
форму отчетности, которую необходимо предоставить грантополучателям. Впервые за че-
тыре года существования форума победители подпишут соглашение, которое обязывает их 
«Обеспечить целевое, адресное использование субсидии», - добавил он.

Подписывать соглашение победители форума будут с представителями Федерального 
агентства по делам молодежи, чей приезд в республику запланирован на ближайшее время. 

Сто процентов тепла
Руководитель управления жилищно-коммунального 

хозяйства республики Мустафа Котиев доложил пред-
седателю правительства РИ Абубакару Мальсагову о 
готовности к отопительному сезону, сообщает пресс-
служба правительства РИ.

По его словам, к наступлению холодов проведен весь ком-
плекс необходимых мероприятий, начиная от опрессовки 
отопительной системы муниципальных многоквартирных до-
мов и заканчивая ремонтом и заменой при необходимости 
тепло-, водо- и канализационных сетей.

М. Котиев также проинформировал о готовности к отопи-
тельному сезону всех котельных республики.

«Все стационарные котлы субъекта прошли процедуру хи-
мической промывки. Вместе с тем проведен и ремонт обо-
рудования», - сказал он.

В связи с понижением среднесуточной температуры наруж-
ного воздуха решением правительства РИ отопительный сезон в регионе начат с 3 октября 
2013 года.  

Глава Ингушетии принял 
участие в пленарном заседании 
XIV съезда «Единой России»

Спецборт МЧС доставил 
в Москву двух жителей Ингушетии, 

получивших сильнейшие ожоги

Рахим Чахкиев нокаутировал 
Юлиана Илие

"Темпы роста замедляются 
или стагнируют, к сожале-
нию, и в Азиатско-тихоокеан-
ском регионе, который до по-
следнего времени выступал 
движущей силой глобаль-
ного развития... Снижается 
прогноз роста развивающих-
ся стран. Видим основные 
причины - в накопленных 
глобальных дисбалансах", - 
отметил президент РФ.

По его словам, для их 
устранения нужна новая 
долгосрочная модель эконо-
мического развития, которая 
должна быть ориентирова-
на на рост реального секто-
ра, создание качественных 

рабочих мест и структурные 
peфopмы.

Президент РФ добавил, 
что параметры такой модели 
обсуждались на "восьмерке" 
и на саммите "Группы двад-
цати" в Санкт-Петербурге. 
"Лидеры "двадцатки" пришли 
к консенсусу - необходимо 
сочетать меры стимулиро-
вания экономического роста 
с фискальной консолидаци-
ей. Это трудная задача, но 
лидеры "Группы двадцати" 
посчитали, что с ней мож-
но справиться. Именно та-
кая цель зафиксирована в 
Санкт-Петербургском плане 
действий", - напомнил Путин.

Путин: 
Острая фаза кризиса 
мировой экономики 

позади

Служу Отечеству
Почти в два раза увеличилось количество призывни-

ков из Ингушетии, которые пополнят этой осенью ряды 
Российской армии, передает ИА REGNUM. В военкома-
тах отмечают высокую явку юношей. Около двухсот 
новобранцев из Ингушетии ждут в военно-воздушных 
силах, ПВО, Космических и Сухопутных войсках. Места 
для ингушских юношей выделены на флоте, ждут их и 
в МВД.

 Как сообщил начальник подготовки и призыва граждан 
на военную службу военного комиссариата Республики Ин-
гушетия Заурбек Гадаборшев, первые новобранцы из Ингу-
шетии отправятся к месту службы после 20 октября.Напут-
ствия будущим солдатам дают на встречах с призывниками 
представители духовенства, военные, общественные и по-
литические деятели. Юношей призывают достойно выпол-
нять свой гражданский долг и в ходе несения службы не 
уронить честь ингушского народа

"Наиболее острая фаза кризиса преодолена. Од-
нако рассчитывать на быстрое выздоровление 
глобальной экономики не приходится. Проблемы 
действующей экономической модели носят струк-
турный и затяжной характер", - заявил Путин, вы-
ступая на Деловом саммите АТЭС, сообщает prime.
ru.

В Ингушетию, как и мно-
гие другие регионы Рос-
сии, пришел грипп. Об 
этой коварной болезни 
много сказано, но резуль-
тат  прежний – болезнь вы-
бивает на многие дни из 
рабочего алгоритма  сотни 
и тысячи людей. Самый 
большой ущерб недуг, 
естественно, наносит са-
мому больному человеку. 
Вместе с тем и обществу 
наносится большой эконо-
мический урон.

Зараженный вирусом грип-
па гражданин не в силах, 
при всем желании, полно-
ценно работать, более того 
он и сам скорее всего потре-
бует ухода за собой. Надо 
сказать о пагубной привыч-
ке всех уповать только на 
таблетки и помощь врачей. 
Если заболели, здесь де-
лать нечего, без лекарств и 
медиков никак не обойтись. 

Но как показывает мировой 
опыт, наиболее успешно в 
экономическом плане раз-
виваются страны и регионы, 
где существует массовое во-
влечение населения в заня-
тия физической культурой и 
спортом. 

 К счастью в Ингушетии в 
последние годы  появляются 
новые спортивные объекты 
и физкультурно-оздорови-
тельные комплексы – оста-
ется только  не лениться и 
заниматься. Надо стараться 
всем  и каждому беречь здо-
ровье посредством актив-
ного образа жизни, занятий 
различными видами спорта, 
отказом от вредных привы-
чек и пристрастий. Тогда и 
здоровых людей в Ингуше-
тии наверняка будет боль-
ше, и республика будет жить 
в большем благополучии и 
богатстве.

 В. САИТОВ 

ЗДОРОВЬЕ – КАТЕГОРИЯ 
ЭКОНОМИЧЕСКАЯ

В минувшие выходные 
жители селения Али-Юрт 
Назрановского района 
Ингушетии вышли на суб-
ботник для уборки близле-
жащей к устью реки, прохо-
дящие через населенный 
пункт, территории.

Фронт работы был не-
малый, предстояло убрать 
участки, ставшие местом от-
дыха для местных жителей 
и не только. Жители, а их на 
субботник вышел не один 
десяток, убирали сухостой, 
мусор и все чем был захлам-
лен берег реки. Каждый внес 
свою лепту в сохранение и 
поддержание чистоты окру-
жающей среды.

Корреспондент газеты 
«Сердало» побеседовал с 
одним из организаторов дан-
ного полезного для экологии 
родного края  дела Бесланом 
Цечоевым, являющимся со-
ветником Главы Республики 
Ингушетия, который вместе 
со своими односельчанами 

принял непосредственное 
участие в субботнике. 

По словам Беслана Цечо-
ева, жители республики не 
остаются в стороне от уборки 
родных мест, ведь они в пер-
вую очередь должны показы-
вать пример подрастающему 
поколению.

«Была озвучена иници-
атива Главы республики 
Юнус-Беком Евкуровым о 
проведении субботников в 
населенных пунктах силами 
самих жителей. Мы, руковод-
ствуясь этим, и с общим на-
мерением  наведения уборки 
и чистоты в своем селе, под-
держали ее. И, думается, то 
что сегодня нами сделано, 
станет неким примером дру-
гим населенным пунктам. Но 
и, конечно, в первую очередь 
все это делалось с любовью 
к родному краю, родному 
селу, которое всегда должно 
быть чистым и опрятным», - 
отметил он.

Залина АСТАнОВА

Родное село должно 
быть чистым

В Пятигорске стартовал 
IV ежегодный спортивный 
фестиваль «Кавказские 
игры». Глава Ингушетии 
Юнус-Бек Евкуров принял 
участие в его открытии. В 
фестивале традиционно 
принимают участие спор-
тсмены всех субъектов 
СКФО. Состязания в ны-
нешнем году проходят по 
12 видам спорта, в числе 
которых стрельба из лука, 
армреслинг, борьба на по-
ясах, троеборье, поднятие 
тяжестей и другие. В них 
примут участие более 360 
спортсменов.

Мероприятие проходит на 
стадионе «Центральный» 
г.Пятигорск. Фестиваль от-
крылся карнавальным ше-
ствием с участием гимнасток, 
парашютистов, выносом 
флагов регионов-участников 

и мотофристайлом. Все 
это сопровождалось вы-
ступлением вокальных и 
хореографических коллек-
тивов.

Полпред СКФО Алек-
сандр Хлопонин привет-
ствовал участников меро-
приятия и поблагодарил 
зрителей и болельщиков, 
которые, несмотря на не-
благоприятные погодные 
условия, пришли поддер-
жать спортсменов. Он от-

метил, что Кавказские игры 
имеют важное значение для 
округа, так как они способ-
ствуют развитию спорта, в 
том числе национальных 
его видов, укрепляют соци-
альные и культурные связи 
между регионами.

В рамках фестиваля в 
парке культуры и отдыха 
имени Кирова проходит 
выставка-ярмарка "Наци-
ональные подворья наро-
дов Кавказа". Ингушетия 
представила национальную 
кухню, народные ремесла, 
экспонаты Краеведческого 
музея им.Т.Мальсагова, а 
также выставочный стенд, 
посвященный Кавказской 
Туземной конной дивизии, 
столетие которой будет от-
мечаться в 2014 году. Ря-
дом расположился стенд 

с частным коллекционным 
оружием, датируемым 19 
веком. Во время посеще-
ния национальных подво-
рий Александр Хлопонин и 
сопровождавшие его лица 
проявили большой интерес 
к материалам этих стендов.

Глава Ингушетии Ю. Евку-
ров принял участие во встре-
че полпреда А.Хлопонина 
с главами субъектов и из-
вестными спортсменами-
кавказцами, прошедшей в 
неформальной обстанов-
ке за чашкой чая. Главу на 
эту встречу сопровожда-
ли олимпийские чемпионы 
Адам Барахоев, Рахим Чах-
киев, Назир Манкиев.

В течение всего дня на 
центральной сцене парка 
им.Кирова будут выступать 
известные творческие кол-
лективы из городов, районов 
Ставропольского края и ре-
спублик Северокавказского 
федерального округа. Ингу-
шетию представляет танце-
вальный коллектив «Ингу-
шетия», а также вокальные 
исполнители и детский хо-
реографический ансамбль. 
Вечером состоится гала-
концерт и награждение по-
бедителей фестиваля "Кав-
казские игры".

«Кавказские игры» 
объединяют народы
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Имена первых горожан, 
появившихся на свет в 
Малгобеке утром 12 октя-
бря текущего года, войдут 
в историю. К ним будет 
приковано внимание все-
го города, отмечающего в 
этот день свое 80-летие. 
В городской администра-
ции уже готовят достой-
ную встречу самым юным 
малгобекчанам. Об этом в 
интервью собственному 
корреспонденту общена-
циональной газеты Респу-
блики Ингушетия «Серда-
ло» рассказала Людмила 
Гетагазова, начальник со-
циального отдела админи-
страции города Малгобека. 
А еще по очень большому 
секрету нам удалось уз-
нать, что градоначальник 
Ахмед Додов делает сей-
час все возможное, для 
того чтобы жители города 
Воинской славы услыша-
ли поздравление с юбиле-
ем их города с борта меж-
дународной космической 
станции. Но даже если 
этого не произойдет, мал-
гобекчан все равно ждут 
незабываемые события.

- У города Малгобека в 
нынешнем году две боль-
шие юбилейные даты, - го-
ворит Л.О.Гетагазова. - В 
самом начале года, 3 янва-
ря, мы отмечали 70-летие 
победоносного завершения 
героической Малгобекской 
оборонительной операции 
войск Закавказского фронта 
в период битвы за Кавказ во 
время Великой Отечествен-
ной войны 1941-1945 годов, 
а сейчас стоим на пороге 
новых торжеств, связанных 
с 80-летием со дня образо-
вания нашего города нефтя-
ников.

День города в Малгобеке 
традиционно отмечается в 
первое воскресенье сентя-
бря, но на этот раз было ре-
шено отойти от старой тра-
диции и перенести праздник 
на 12 октября. Как известно, 
шесть лет назад 8 октября 
президент Российской Фе-
дерации подписал Указ о 
присвоении Малгобеку по-
четного звания «Город Во-
инской славы». Постановле-
нием главы администрации 
именно эта дата и была ут-
верждена днем проведения 
праздника в нынешнем году, 
а также был утвержден со-
став оргкомитета, который 
занимается подготовкой и 
проведением юбилейных 
торжеств.

План проведения праздни-
ка у нас довольно-таки об-
ширный – это порядка трех 
десятков самых различных 
мероприятий, ориентиро-
ванных на участников всех 
возрастов. Мы поставили 
перед собой задачу: День 
города должны встречать с 
хорошим настроением все 
– начиная от воспитанников 
детских садов и заканчивая 
взрослым населением.

В городских школах в эти 
дни завершается конкурс 
сочинений на тему: «Веч-
но славься, Малгобек вче-
рашний! Вечно здравствуй, 
новый Малгобек!» Ребята 
рассказывают в своих ра-
ботах о трудовой и боевой 
истории родного города, о 
том, какими мыслями о за-
втрашнем дне живут сегод-
ня малгобекчане. Среди 
школьников продолжается 
также конкурс авторских сти-
хов «Город судьбы моей…». 
Должна, кстати, отметить, 
что Малгобеку посвящено 
много поэтических строк не 
только детьми, но и взрос-
лыми, среди которых есть 
также участники боев за наш 
город, которые в годы Вели-
кой Отечественной войны 
не сдали врагу нефтяные 
кладовые Терского хребта. 
Эти авторские работы нахо-
дят свое местно в буклетах 
и книгах, посвященных на-
шему городу и его героиче-
ской истории, из года в год 
выпускаемых по инициативе 
городской администрации.

Школьники очень увлече-
ны историей родного горо-
да. Для ребят это история 
их семей, это воспоминания 
их бабушек и дедушек, кото-
рыми они делятся сегодня 
со своими сверстниками на 
открытых уроках и класс-
ных часах «Мы гордимся то-
бой, Малгобек». А младшие 
школьники демонстрируют 
свои таланты, участвуя в го-
родском конкурсе чтецов «Я 
люблю Малгобек» на лучшее 
исполнение стихотворений о 
городе нефтяников и городе 
Воинской славы, а также в 
конкурсе рисунков «Город 
любимый, неповторимый». 
Победители всех конкурсов 
будут отмечены администра-
цией города денежными при-
зами.

Накануне юбилейных тор-
жеств в городском музее 
трудовой и боевой славы 

открылись новые экспози-
ции, повествующие о перво-
проходцах малгобекской 
нефти, построивших город 
на Терском хребте, о трудо-
вых свершениях нефтяников 
Малгобека, прославившихся 
на всю страну, о кровопро-
литных боях у стен нашего 
города, сыгравших ключе-
вую роль в битве за Кавказ 
во время Великой Отече-
ственной войны. Кстати, у 
малгобекского музея, хра-
нящего славную летопись 
города, в нынешнем году 
тоже юбилей. Ровно 35 лет 
назад его создал горячий 
патриот ингушского народа, 
энтузиаст своего дела, ны-

нешний почетный гражданин 
города Малгобека Башир 
Асламбекович Чербижев. 
Сегодня при музее активно 
работает поисковая группа, 
занимающаяся военной ар-
хеологией. Недавние наход-
ки, сделанные поисковиками 
на местах боев за Малгобек, 
тоже представлены в экспо-
зициях.

Познакомиться с прошлым 
города можно и посетив 
наши библиотеки. К приме-
ру, большая выставка книг, 
документов и фотографий, 
открытая в читальном зале 
центральной библиотеки, 
знакомит читателей с самы-
ми яркими страницами из 
биографии Малгобека. При-
уроченная к 80-летию горо-
да, она уже на протяжении 
нескольких недель вызывает 

неподдельный интерес лю-
дей разных возрастов. Угол-
ки, посвященные юбилею 
Малгобека, есть сегодня и в 
каждом детском дошкольном 
учреждении, и в каждой шко-
ле. За всем этим чувствуется 
настоящая любовь малго-
бекчан к своему городу.

Эта любовь проявляется 
и в активном участии жите-
лей города в экологической 
акции «Чистый город», объ-
явленной городской адми-
нистрацией. Повсеместно 
появляются новые клумбы и 
цветочные композиции, при-
водятся в порядок улицы и 
разные уголки города. Даже 
детские сады охотно уча-
ствуют в этой работе. Руко-
водителем администрации 
города Ахмедом Додовым 
было принято решение о по-
ощрении лучших из них – по-
бедители получат денежные 
сертификаты. Еженедельно 
выходят на субботники кол-
лективы всех учреждений, 
организаций и предприятий 
города. Они наводят празд-
ничный лоск на прилегаю-
щей территории, обновляют 
фасады своих зданий, что-
бы тоже не ударить лицом в 
грязь перед гостями, которых 
мы ждем к нам на праздник.

В преддверии этого празд-
ника горожане объедини-
лись в едином порыве и ре-
зультаты проведенной ими 
работы уже заметны – облик 
Малгобека стал намного кра-
ше.

Много интересных, ярких и 
запоминающихся мероприя-
тий ждет малгобекчан, гостей 
города и жителей республи-
ки 12 октября. В этот день в 
Ингушетии пройдет фести-
валь искусств городов Воин-
ской славы «Дорога жизни». 
Идея проведения такого фе-
стиваля принадлежит Главе 
республики Юнус-Беку Евку-
рову. На сегодняшний день 
уже ожидается приезд твор-
ческих коллективов из де-
сяти городов, но оргкомитет 
еще готов в оставшиеся дни 
рассмотреть заявки и других 
участников. Так что, вполне 
возможно, что фестиваль 
окажется и более представи-

тельным.
Основные мероприятия в 

День города пройдут на го-
родской площади и приле-
гающей к ней центральной 
улице им. С.С.Осканова. 
Здесь будет установлена 
большая сцена, на которой 
городской культурно-досу-
говый центр проведет боль-
шой праздничный концерт 
с участием известных в Ин-
гушетии артистов «С днем 
рождения, любимый город!». 
Но сначала на этой сце-
не пройдет развлекатель-
но-игровая программа для 
маленьких горожан «Город 
счастливого детства». Де-
тей ждут различные конкур-
сы и веселые состязания, 
викторины и игры, встречи с 
полюбившимися сказочны-
ми героями и аттракционы. 

Юные таланты, победители 
детских фестивалей выйдут 
на сцену, чтобы подарить 
настоящий праздник своим 
сверстникам. К ним со сво-
ими выступлениями присо-
единятся и детские творче-
ские коллективы города.

На этой же площадке 
планируется проведение 
выставки работ декоратив-
но-прикладного искусства, 
изготовленных умельцами 
ООО «Керамика» и их кол-
легами из других республик. 
Во всем многообразии будет 
представлено и творчество 
воспитанников детской худо-
жественной школы, центра 
творчества детей и юноше-
ства, центра детского техни-
ческого творчества, а также 
учащихся детских образова-
тельных учреждений города. 
Свою продукцию предста-
вит на выставке-продаже и 
функционирующая в городе 
кондитерская фабрика «Рос-
сия».

Ко Дню города в цветном 
исполнении выйдет специ-
альный выпуск нашей го-
родской газеты «Вести Мал-
гобека», корреспонденты 
которой на двенадцати по-
лосах расскажут о наиболее 
ярких и значимых вехах в 
жизни города, об известных 
горожанах и простых людях 
труда, которые сегодня чест-
но работают на благо респу-
блики.

Есть также в наших планах 
проведение фотовыставки 

«Твой и мой город Малго-
бек» и выпуск фотоальбома 
«Малгобек: взгляд сквозь 
годы», в котором наряду с 
работами современных фо-
томастеров найдут свое ме-
сто старые архивные сним-
ки, запечатлевшие облик 
города прошлых лет.

В нынешнем юбилейном 
году администрация города 
совместно с городским му-
зеем выпустила книгу «Они 
защищали Малгобек». Со-
вместно с МКУ «ЦБС Мал-
гобекского муниципального 
района» нами были изданы 
буклет «Почетные граждане 
города Малгобека» и сбор-
ник «Помним и гордимся!», 

также посвященный защит-
никам города, работу над 
последующими выпусками 
которого мы намерены про-
должить и в будущем.

В настоящее время мы 
работаем над буклетом о 
памятниках, обелисках, па-
мятных плитах и братских 
могилах советских солдат, 
которые расположены на 
территории города. На се-
годняшний день их шестнад-
цать. Малгобекчане очень 
бережно хранят память о 
военном лихолетье и про-
должают увековечивать ее в 
камне и бронзе. В День горо-
да у подножия всех памятни-
ков пройдут торжественные 
церемонии возложения вен-
ков и цветов…

12 октября в Малгобеке 
пройдут массовые народ-
ные гуляния. Публику пора-
дуют конноспортивные со-
ревнования, показательные 
выступления «Здоровый 
город», эстрадно-цирковое 
представление канатоход-
цев культурно-досугового 
центра. Выставка нацио-
нальной кухни народов, 
проживающих в городе, как 
обычно, пригласит всех гур-
манов в парк культуры и 
отдыха им.Серго. На сель-
скохозяйственной ярмарке 
предложат горожанам свою 
продукцию местные сель-
хозтоваропроизводители. В 
этот же день состоятся го-
родские первенства по шах-
матам и по футболу.

Горожане также соберут-
ся и в киноконцертном зале 
Дворца культуры на торже-
ственном мероприятии, по-
священном празднованию 
80-летия образования Мал-
гобека и шестилетия присво-
ения ему почетного звания 
«Город Воинской славы».

По замыслу устроителей 
и организаторов празднич-
ных торжеств, наступающий 
День города ознаменуется в 
Малгобеке торжественным 
открытием нового офиса 
филиала Сбербанка России 
по улице им. С.С.Осканова, 
где сейчас завершаются 
последние приготовления, 
и жилого многоквартирно-
го дома №43 а по улице  
им. И.М.Базоркина. На го-
родской площади в этот же 
день откроется Доска Поче-
та, представляющая лучших 
граждан Малгобека.

Завершающим аккордом 
предстоящих торжеств ста-
нет праздничный фейер-
верк, который осветит яр-
кими огнями вечернее небо 
над городом Воинской сла-
вы.

Ахмет ГАЗДИЕВ

на снимках: малгобек-
чане признаются в любви 

к своему городу;
в центре Малгобека го-

товится к торжествен-
ному открытию новый 

офис филиала Сбербанка 
России
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СЕРВИС
Списание средств с мобильного счета без согласия или 

ведома абонента стало настолько часто встречающейся 
проблемой, что вести войну за личные деньги с операто-
рами доводилось многим клиентам представительства 
компании Билайн в Ингушетии. Вероятно, сегодня счет 
мобильного телефона сотрудниками компании воспри-
нимается как некий электронный кошелек для соверше-
ния операций с денежными средствами, где им даже  не 
требуется участие гражданина, решившегося на сделку 
с, казалось бы,  таким авторитетным, успевшим вызвать 
доверие у россиян, брендом, как Билайн. 

Неужели компания решилась на то, чтобы бросить вызов 
своему потребителю, рискуя,  буквально, всем?  Ведь пози-
ции компании Билайн на рынке мобильных коммуникаций за-
висят напрямую от ее отношений с клиентом. Отворачивать 
от своей продукции потребителя для любого предприятия оз-
начает неминуемый крах. К тому же ложь, как известно, - это 
огонь, способный как согреть, так и спалить.

 Нередко специалисты филиалов компании на вопросы 
абонентов, желающих выяснить причину исчезновения денег 
с мобильного счета, реагируют довольно дерзко. Складыва-
ется впечатление, что в сотрудниках организации регуляр-
ность подобных жалоб и при этом отсутствие у них ответов на 
задаваемые вопросы уже успели вызвать  некоторую агрес-
сию по отношению к собственным клиентам. Так, не более 
месяца назад мне пришлось быть свидетельницей того, как 
реагировал на подобную ситуацию один из представителей 
компании. 

Мой знакомый обратился в центр компании Билайн, рас-
положенный в городе Назрани,  с жалобой на регулярное 
списание средств со счета без видимой на то причины. Есте-
ственно, обратившись к специалисту, он надеялся выяснить 
обстоятельства происходящего и разобраться с возникшей 
проблемой. Молодая девушка-консультант сначала предпри-
няла несколько попыток практически заставить моего зна-
комого самому разобраться со своей проблемой, а именно 
произнося такие фразы, "деньги не снимаются просто так, а 
только за услуги, за подключенные платные сервисы и под-
писки. Закажите себе детализацию и посмотрите там свои 
расходы." И это все! Однако это ничего не объясняло подо-
шедшему с довольно серьезной жалобой клиенту, у которого 
теперь уже возникли и другие вопросы: как же так получает-
ся, что человек ничего не подключал, а деньги за какую-то 
услугу стали списываться? И разве не только сам абонент 
может подключить себе платную услугу или же компания про-
изводит это в одностороннем порядке? Терпение солидного 
человека уже явно подходило к концу, а  сотрудница компа-
нии Билайн в свою очередь перешла уже на еще более за-
предельные высказывания, вроде:"Дело в вашем телефоне. 
Он сам подключает услуги." В конце концов, при помощи 
талантливой сотрудницы офиса, выяснилось, что нужно вы-
кидывать имеющийся iPhone 4S, который самостоятельно 
подключает услуги, и покупать новый, "добрый и хороший" 
телефон.  

Так и получается, что вместо конкретного, внятного, лако-
ничного ответа от сотрудников центров Билайн мы добива-
емся, в лучшем случае, бесплатной детализации, в обнимку 
с которой можем покинуть их офис.

Некоторое время спустя, как раз кстати, становится извест-
но, что 2 октября 2013 года представители компании Билайн 
из Южного и Северокавказского регионов проводят конфе-
ренцию, где презентуют новый трафик. И вот, мы сидим на 
конференции с тем самым моим знакомым, который так и 
не послушал совета компетентного сотрудника компании 
и остался при "плохом" телефоне, зато сменил оператора. 
Приехавшие специалисты рассказали нам о большом стрем-
лении компании "исполнять желания своих абонентов" и о 
проводящейся в связи с этим активной работе, направленной 
на повышение лояльности к клиенту, упрощение, усовершен-
ствование, обеспечение доступности пользования услугами, 
предоставляемыми компанией Билайн. Во время лекции 
уютное помещение ресторана заполнила атмосфера тепла 
и доверия, на проницательных лицах присутствовавших  гре-
лись улыбки. Но вся эта гармония прервалась в тот момент, 
когда представители Билайн сообщили о том, что готовы от-
ветить на любые вопросы присутствующих. Тут мой спутник, 
потерпевший от компании немало неприятностей, изложил 
свой опыт общения с коллегами приехавших из Ставрополя 
сотрудников компании, после чего снова задал свой вопрос 
о причине исчезновения денег с мобильного счета. Как вы-
яснилось, ответить сразу на такой вопрос возможности нет. 
Снова нет. 

Смею предполагать, что к сотрудникам компании с подоб-
ными жалобами обращаются  нередко и до сегодняшнего дня 
уже можно было  бы прийти к какому-либо решению набо-
левшего среди абонентов вопроса. Да вот, видимо, у компа-
нии этот вопрос попросту не наболел, ведь Билайн живет на 
яркой стороне. 

Ася ГЕТАГАЗОВА

Дукха ба г1алг1ай къа-
ман сий дола, яхь йола 
къонахий. Ший къаман 
хьал мадарра довзаш а, из 
хьал тоадеш массайолча 
оаг1орахь зем боаккхаш, 
къахьегаш, нийсдар, бакъ-
дар тохкаш хьабаьхка а ба. 
Цар массарий ц1ераш яха 
а ца езаш уж вайна бовзаш 
хила беза. Царех ва х1а-
ра ше 1оловза ког къаман 
бала кхетабеш а, къаман 
истори довзара, тохкара 
къахьегаш хьавоаг1а Даки-
ев  Ахьмада Мохьмад.  

Дакиев Мохьмад  тахан 
вай мехкал арахьа вахаш 
ва, Питере, бакъда цо г1ал-
г1ай мотт лебеш хьахезачоа 
хеталургда- кх, в1алла ше 
йоаккхача хана укх мехкар 
араваьнна ха яьккха вий 
хьог1 ер, аьнна, селлара 
ц1ена, к1оарга, хоза цо из 
мотт лебеш. Х1аьта, укх де-
ношка Мохьмад ший мехка 
ц1авена волаш хьоашалг1а 
вена хилар Магасе,  Ахриев 
Чхьаг1а ц1ерах йолча  Пач-
чахьалкхен 1илман-тохкама 
институте. Цу института кул-
галхочо Тангиев Бахьаудина 
а, иштта института болхлоша 
а безаме т1аийцар хьаьший. 
Ч1оаг1а самукъадоаккхаш, 
пайда эцаш а д1адехьар 
из в1ашаг1кхетар.  Дакиев 
Мохьмада вахара-кхоллама 
никъ ца бовзаш а бар цу чу 
цхьабараш, бакъда, боккха-
ча безамца, х1ара цун дош 
лорадеш, вахара керда оа-
г1онаш йовзара сутар болаш 
бар института болхлой.

Дакиев Мохьмад ваьв 1934 
шера 5 июне. 

Ший ло1аме а волаш, нем-
цашта духьала т1ом бе т1ем 
т1а вахарех ва Мохьмада 
да, Дакиев Гадой  Ахьмад.  
Цу т1ем т1а ч1оаг1а чов хи-
лар бахьан долаш ший мех-
ка ц1авера из. Шаккъе ког 
а, аьтта кулг а даьккхадар 
цун, моастаг1чо духьале еш 
кхийттача герзо. Ший йиса ха 
хала унахо а волаш яьккхар 
Ахьмада.

Мохьмад а волаш пхи  де-
залхо хиннав  Ахьмада. 
Мохьмад воккхаг1а хиннав, 
з1амаг1а йиъ йи1иг  хиннай.  
Вайнах Сибарег1а 1оба-
хийтача хана массаболча 
наха санна моцал а къизал 
а лайнай Мохьмада дезал. 
Т1ехьаг1о военный пенси 
доладенна хиннад Мохьмада 
даьна, х1аьта лайнача хало-
нех к1алхар-м боалабенна-
бац. Фашисташта духьала 
баьча т1ем т1а хиннача чов-
нех лазар к1оарга а денна 
кхалхар Мохьмада  да.  Т1е-
хьаг1о даь-воша а, т1аккха 
з1амаг1а йола йиша а кхал-
хар.

Ший вахара-кхоллама никъ 
бувцаш Дакиев Мохьмада аь-
лар: « Эзареи ийсб1аь шовзт-
къеи барайттлаг1ча шера 
деша эттар со Ленинград-
ский институт театра, музыки 
и кино, оалача. Кховзткъеи 
шоллаг1ча шера из дешар со 
чакхдаьккха ваьлча Шолжа-
г1ала т1а балха 1охьожавир 

со. Цу хана Культура Ми-
нистр Татаев Ахьмада Ваха 
вар. Цо аьлар сога, хье укхаз 
болх бе лаьрх1а вале нохчий 
меттел мара йист хургвац 
хьо, аьнна, бакъда сона нох-
чий мотт во ховра, аз цунга 
из д1ааьлар.  Аз яхаш бола 
болх сона бала безам хилан-
зар цун, цо яха болх аз хьа-
т1аэцанзар. 

Т1аккха х1ирашкахь вахар 
со. Ч1оаг1а раьза а хинна 
со д1аэца безам болаш къа-
маьл дир сога цар министра 
г1онча хинначо. Телевиде-
ни а документальни студи а 
сона болх хургболаш бар. 

− Аз балха хьаэцаргва хьо 
цхьан хаттара 1а сона жоп 
лой, аьлар сога цо. Хьай 
къаман х1ана везац хьо, шун 
къаман истори мича хиннав 
1а дийша институт яьккха 
саг? Хац – аьнна жоп делар 
аз цунга, кхы со цига юха а 
ваханзар. Цул т1ехьаг1а ши 
шу даьлча Москве юха ва-
хар со. Культура Министра 

г1онча Стриганов вар цу 
хана. Цо тайп-тайпарча 
моттигашка болх бе раьза 
хургвий хьожаш, хаттараш 
тийлар сона, юххера а Лен-
фильме хьожавир со цо. 
Кховзкъе диълаг1ча шера 
денз кхозткъе итталг1 шу 
даллаца Ленфильме болх 
бир аз».

Иштта дукха безаме къа-
маьл дир Мохьмада инсти-
тута болхлошца. Цхьацца 
хаттараш телаш  1илман 
болхлой а бар. 

 Хоза хийттар сона дукха-
г1а болча хьежархошта де-
заденна дола «Белое солнце  
пустыни» яха кино доаккхаш 
режиссерах ца1  Дакиев 
Мохьмад хилар. 

Иштта дукха кинош  да, 
аьлар Мохьмада ший дакъа 
лаьца, Совети 1аьдало наха 
д1агойта бокъа ца елар ба-
хьан долаш уж х1анза а ара-
даьннадац. 

Цу в1ашаг1кхетаре мел 
хиннараш  Мохьмада цига 
хьаварах баркал оалаш бар. 
Иштта ший арг1ах из даь-
къал а вувцаш, Мохьмад 
санна бола вай къаман къон-
гаш хам беш, сий деш, из 
санна болча наьха лерх1ам 
бе вайна ха дезалга белгал 
а доаккхаш, ший оаг1орахь  
хоза ловца боаккхаш йист-
хилар  образовани Министра 
г1онча вола Дударов Мажит. 

Моллаг1а долча дикача 
х1аман юкъе г1алг1ачун 
ц1и, тайпан ц1и латташ хил-
ча ч1оаг1а дог г1оздоал.  Та-
хан, ше воккха ва ца оалаш, 
т1ехьенна бала болаш, къа-
ман бала болаш, ше боаха 
г1а къаман духь яхаш волча 
Дакиев Мохьмада дег т1ара 
баркал ала ловра. Х1анза 
санна визза хьай къаман во1 
а волаш, дуккхача шерашка 
вахалва хьо!

ГАьГЕ-нАькъАн 
Фатима

МАЛГОБЕК В ПРЕДДВЕРИИ 
ПРАЗДНИКА

Ший къамах  дог лазар

БИЛАЙН 
ИЛИ МЕДВЕЖЬЯ УСЛУГА

Россия встретила 
Олимпийский огонь 
на Красной площади

 Торжественная встреча Олимпийского огня «Сочи-
2014» прошла на Красной площади в Москве. Старт на-
циональному этапу эстафеты Олимпийского огня дал 
президент России Владимир Путин, который зажег чашу 
огня от Олимпийского факела. После этого 10 факело-
носцев пробежали с Олимпийским огнем «Сочи-2014» 
по территории московского Кремля и Александров-
скому саду. Представляющими партнерами эстафеты 
Олимпийского огня «Сочи-2014» являются компании 
Coca-Cola, ОСАО «Ингосстрах» и ОАО «РЖД».

В Россию Олимпийский огонь доставила делегация во 
главе с заместителем председателя правительства РФ 
Дмитрием Козаком, президентом оргкомитета «Сочи-2014» 
Дмитрием Чернышенко, а также шестикратной олимпийской 
чемпионкой, легендарной советской спортсменкой Лидией 
Скобликовой. В международном аэропорту «Внуково» их 
ждал кортеж эстафеты, оформленный в узнаваемом олим-
пийском стиле с элементами ярко-оранжевого лоскутного 
одеяла. Он доставил делегацию с Олимпийским огнем на 
Красную площадь.

В самом центре столицы кортеж встретили концертной 
программой при участии балета «Тодес», хора им. Пятниц-
кого, шоу барабанщиков «Hammers», танцевальной группы 
ансамбля им. Александрова и балета «Возрождение».

Делегацию с Олимпийским огнем «Сочи-2014» торже-
ственно приветствовал президентский полк. От ворот Спас-
ской башни вдоль ковровой дорожки солдаты выстроили 
коридор из флагов 83 субъектов России – точно в той после-
довательности, в которой регионы будут принимать у себя 
Олимпийский огонь. Именно по этому коридору прошел 
президент Российской Федерации Владимир Путин в сопро-
вождении волонтеров «Сочи-2014». Поднявшись на сцену, 
глава государства принял Олимпийскую лампаду из рук пре-
зидента оргкомитета «Сочи-2014» Дмитрия Чернышенко и 
зажег чашу огня.

Затем вместе с президентом страны  факел от чаши огня 
зажгли первые факелоносцы этапа в московском Кремле 
– фигуристы-юниоры Лина Федорова и Максим Мирошкин. 
Пройдя свой участок эстафеты по коридору флагов до Со-
борной площади Кремля, спортсмены передали Огонь  ре-
кордсмену Паралимпийских игр, чемпиону мира по легкой 
атлетике, абсолютному чемпиону Европы по метанию диска 
Алексею Ашапатову.

На Ивановской площади Кремля эстафету принял Даниил 
Харитонов, 14-летний пианист-виртуоз, лауреат междуна-
родных музыкальных конкурсов. По мосту от Троицкой баш-
ни с Олимпийским факелом пробежала прима-балерина, 
народная артистка России Диана Вишнева. Следующим фа-
келоносцем стал семикратный чемпион СССР по подводно-
му плаванию, рекордсмен мира, заслуженный мастер спор-
та СССР Шаварш Карапетян. Преодолев участок эстафеты 
по Моховой улице, он передал Огонь бобслеистке Ирине 
Скворцовой.

Вдоль Манежной площади до Александровского сада 
Олимпийский огонь пронес Андрей Ульянов – машинист мо-
сковского метро, награжденный медалью «За заслуги перед 
Отечеством» II степени. В Александровском саду, возле 
символа Великой Победы – Вечного огня символ Олимпий-
ских игр принял Борис Рунов, герой СССР, заслуженный де-
ятель науки и техники.

У грота «Руины» в верхней части Александровского сада 
эстафету приняла Олеся Покровская – 15-летняя школьни-
ца, награжденная медалью за спасение женщины в Азов-
ском море. Завершил этап эстафеты по территории москов-
ского Кремля факелоносец Иван Нечаев – военный летчик, 
удостоенный звания Героя Российской Федерации за муже-
ство и героизм, проявленные во время пилотирования по-
врежденного в боевых действиях самолета.

Эстафета Олимпийского огня «Сочи-2014» продолжится в 
Москве 7 и 8 октября - 593 факелоносца пробегут по сто-
лице в общей сложности 77 километров. Маршрут пройдет 
по центральным улицам и набережным Москвы-реки. Про-
межуточные и финальные празднования пройдут в Парке 
Горького, на Воробьевых горах, в спортивном комплексе 
«Лужники» и на площади Европы. Завершит столичный 
праздник Эстафеты Олимпийского огня московский между-
народный фестиваль «Круг света» на Красной площади.  

Прсесс-служба оргкомитета «Сочи-2014»
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О таких преподавателях 
как Албогачиев Мухарбек и 
Албогачиева Фатима обычно 
говорят «учитель от Бога».  

Корреспондент газеты 
«Сердало» побывал в их 
доме,  в гостях.

Мухарбека Албогачиева  
не стало около 13 лет назад. 
Но память о нем жива, слов-
но человек лишь на время 
покинул привычную улицу, 
дом, друзей… 

Люди вспоминают о нем 
с благодарностью.  Память 
о нем  жива в его работах. 
Мухарбек был искусным ма-
стером резьбы по дереву, 
писал картины; и конечно 
жива в воспоминаниях его 
семьи, коллег, односельчан, 
для которых память о нем 
вечна.  Пожалуй, нет таких 
слов, которыми можно было 
бы передать тот вклад, ко-
торый сделали Мухарбек и 
Фатима Албогачиевы в раз-
витие и образование, можно 
сказать, целого поколения 
ингушского народа, ведь в 
общей сложности их препо-
давательский стаж составля-
ет 78 лет.

О себе Фатима  говорит 
очень сдержанно. Когда же 
говорит о супруге, интонация 
ее голоса меняется, она  не 
может сдержать волнения 
при упоминании о нем.

От детской мечты до 
реальных достижений

Детство Фатимы, как и у 
многих ее ровесников,  про-
шло в Казахстане,   в городе 
Джамбуле. В школе Фатима 
из года в год была пионер-
вожатой, поэтому, в выбо-
ре будущей профессии она 
определилась еще задолго 
до получения аттестата. 

«Мне все время хотелось 
работать с маленькими деть-
ми, помогать им, учить и по-
стигать что-то новое», - де-
лится Фатима.  

После  окончания педаго-
гического училища в городе 
Грозном, Фатима приступи-
ла к работе в гамурзиевской 
средней школе Назранов-
ского района ЧИАССР, куда 
была направлена от учили-
ща, в котором обучалась. 
Это был 1969 год, и именно 
в этой школе она прорабо-
тала вплоть до 1989 года. 
В то время в с.п. Гамурзие-
во  была лишь одна школа, 
директором которой был 
Султан Салманович Озиев. 
Фатима делится воспомина-
ниями о нем, как о человеке 
с огромным сердцем и ду-
шой, который всегда поддер-
живал своих коллег во всех 
начинаниях. В то время Фа-
тима не могла преподавать 
ингушский язык детям, так 
как сама его в школе не из-
учала.  Именно Султан Ози-
ев сподвиг ее выучить язык, 
участвуя непосредственно в 
процессе ее обучения, давая 
ценные наставления и под-
сказки, и уже в скором вре-
мени Фатима стала препо-
давать  младшеклассникам 
начальной школы родной 
ингушский язык. Спустя пять 
лет работы в школе Фатима 
получила нагрудный знак 
«Отличник народного про-
свещения». Это было хоро-
шим стимулом для дальней-
шей плодотворной работы. 

Что касается составления 
поурочных планов, методи-
ческих пособий для препо-

давания, то здесь Фатима 
отмечает высокий уровень 
подготовки и базы грознен-
ского педучилища - этим оно 
всегда славилось. Знания, 
полученные здесь, позволя-
ли донести до своих учени-
ков материал максимально 
точно и доступно. 

Среди воспитанников, 
окончивших под ее препо-
давательством начальную 
школу,  Фатима отмечает 
ныне известного журнали-
ста Ибрагима Цороева,  Ма-
дину Мальсагову, которая 
работает заведующей учеб-
ной частью в школе № 10 
для детей с ограниченными 
возможностями и многих 
других. Порой при встрече 
с бывшими учениками ей 
не сразу удается их узнать, 
ведь они  стали взрослыми, 
семейными людьми. При 
встрече с первым учителем, 
они высказывают ей  слова 
искренней  благодарности, 
вспоминая  незабываемое 
время уроков Фатимы Албо-
гачиевой.

 Ибрагим Цороев с 

теплотой вспоминает о сво-
ей первой учительнице: «Фа-
тима Орцхоевна - мой пер-
вый классный, да и, вообще, 
первоклассный учитель. 
Педагог, который способен 
оказать огромное влияние 
на дальнейшее развитие 
ребёнка, способен укрепить 
в нем веру в себя, выявить 
и развить способности. Мне 
с наставником повезло - я 
попал к Фатиме Орцхоевне. 
Я могу сравнить школьные 
дисциплины с продуктами, 
а учителя с поваром. Если 
продукты (или знания) упо-
треблять в сыром виде или 
готовить из них блюда не-
профессионально, то про-
цесс усвоения не доставит 
удовольствия, а после не 
стоит ждать удовлетворения 
и высок риск отравления. 
Важно правильно подать 
знания, привить любовь к 
наукам. Фатима Орцхоевна 
правильно выбрала профес-
сию и тем самым помогла и 
мне, и многим другим найти 
себя».

В 1987 году между школь-
ными общеобразовательны-
ми учреждениями ЧИАССР 
проходил конкурс, суть кото-
рого состояла в том, чтобы 
за три месяца обучить детей 
русскому языку и подгото-
вить их к школе. По итогам 
конкурса группа, обучаемая 
Фатимой, заняла первое ме-
сто. После этого Фатима по-
лучила премию и медаль им. 
Н.К. Крупской,  которая вру-
чается учителям, воспита-
телям, работникам органов 
народного образования и де-
ятелям педагогических наук, 
особо отличившимся в обу-
чении и воспитании подрас-
тающего поколения. Награж-
дение проходило в институте 
повышения квалификации. 
Фатима была единственной 
в Ингушетии, кто был удосто-
ен этой премии. Далее труд 
ее был отмечен более вы-
сокими наградами: «Отлич-

ник просвещения СССР» –  
1990 г., «Заслуженный учи-
тель Республики Ингушетия»  -  
1995 г. А в 2004 году как одна 
из лучших директоров была 
отмечена в книге  «Лучшие 
люди России 2004 года». 

Годы директорства и 
миллион за успешную и 
грамотную работу

В общей сложности, стаж 
преподавательской деятель-
ности Фатимы составляет 43 
года, из них 21 год она про-
работала директором шко-
лы. Годы своего директор-
ства Фатима отмечает как 
самые ценные в своей пре-
подавательской деятельно-
сти. За это время она сумела 
создать хороший коллектив 
в школе, который отлича-
ется своей сплоченностью 
и взаимовыручкой. Нынеш-
нему директору не соста-
вит сложности продолжить 
начатое Фатимой дело.  В 
августе 2006 года четыре го-
родских и одиннадцать сель-
ских школ нашей республики 

стали облада-
телями пре-
з и д е н т с к о й 
премии в 
один милли-
он рублей.  В 
рамках про-
вод и в ш е го -
ся конкурса 
оценивалась 
работа школ 
по различ-
ным на-
правлениям: 
общеобразо-
вател ьным, 
организатор-
ским, хозяй-
ственным и 
т.д.

С р е д и 
ш к ол - п о б е -
дителей ока-
залась и из-
вестная нам 
школа № 8 
Га м у р з и е в -
ского АО. На 
эту сумму 
школа смог-

ла оснастить необходимым 
компьютерным и техниче-
ским инвентарем учебные 
помещения.

Мухарбек Албогачиев 
– большая личность и 
наставник  молодого по-
коления

Со своим будущим супру-
гом Фатима познакомилась, 
когда работала в гамурзиев-
ской средней школе Назра-
новского района. Мухарбек 
Албогачиев всегда отличал-
ся сдержанным характером, 
был человеком высокой эру-
диции. Его почитали и ува-
жали  не только в школе, где 

он преподавал, но и в селе, 
где земляки  частенько об-
ращались к нему за советом. 

- О нем говорить легко и в 
то же время довольно слож-
но. Легко, потому что есть 
уверенность в том, что все 
сказанное о нем подтвердят 
те, кто у него учился или ра-
ботал с ним. А сложно, на-
верное,  потому, что каждый 
неординарный человек сра-

зу ни перед кем не раскры-
вается. Чтобы узнать его, 
надо пройти за ним по следу, 
попытаться понять его по-
ступки, увидеть сделанное 
им, - делится Фатима Албо-
гачиева. 

Мухарбек прошел путь 
от преподавателя до заве-
дующего районным отде-
лом образования. Занимал 
должности директора в двух 
школах. Он был великим 
трудягой. Постоянно что-то 
мастерил, делал из дерева. 
Свой рабочий халат в ма-
стерской Мухарбек надевал, 
когда заканчивался рабочий 
день преподавателя. Заме-
ститель по воспитательной 
работе Пердовс Албако-
ва  посвятила ему  уголок в 
школе № 8 г. Назрани, где он 
когда-то был директором. 

В школе он организовал 
создание музеев - Краевед-
ческого и Боевой славы. В 
этом помогали ему  ученики 
школы, которые приноси-
ли старинные вещи, кто-то, 
если ездил в Казахстан, к 
примеру, привозил самовар 

или  патефон старинный. 
Всю жизнь он собирал ма-
териал для музея. В школе 
его можно было увидеть с 
молотком, пилой, стекло-
резом. Трудно сыскать хоть 
один кабинет в школах № 7 
и № 8 города Назрани,  где 
бы он не оставил после себя 
память. Самым большим де-
тищем, по словам Фатимы, 
был школьный музей Боевой 
славы, который открылся к 
40 годовщине Победы. Вме-
сте с коллегами-преподава-
телями и учащимися, зани-
маясь около года поисковой 
деятельностью. Он был от-
крыт 8 мая 1985 года и уже 
через два года этот музей 
официально получил статус 
школьного музея. 

Талантливый, неординар-
ный человек он был всесто-
ронне развитым, одновре-
менно учась в трех высших 
учебных заведениях: Уни-
верситете народного искус-
ства имени  Н.К. Крупской, 
престижном по тем време-
нам Московском пищевом 
институте и  на историче-
ском факультете Чечено-Ин-
гушского государственного 
университета. Но когда в 
двух последних заведениях 
стали совпадать по срокам 
учебные сессии, и надо было 
выбирать, то выбор был сде-
лан в пользу исторического 
факультета. Университет 
искусств, где он шлифовал 
свое умение рисовать, че-
канить по металлу и резьбы 
по дереву, был, как призна-
ется Фатима, его большой 
отдушиной. Его работы це-
нились, Мухарбек неодно-
кратно принимал участие 
во всевозможных выставках 

художников республики. Но, 
несомненно, самым бесцен-
ным и чтимым местом его 
работы была школа. Он был 
предан своему делу, с боль-
шим трепетом относился к 
воспитанию каждого ученика 
своей школы. Старясь вы-
растить из них не только об-
разованных, но и физически 
здоровых молодых людей. 

Постоянно использо-
вал все новые  под-
ходы в воспитании 
и приобщении детей 
к здоровому обра-
зу жизни. Когда был 
директором в гамур-
зиевской средней 
школе № 2, соорудил 
спортивный трена-
жерный зал, своими 
силами и средствами 
приобрел весь необ-
ходимый инвентарь 
и открыл туда доступ 
всем желающим. 
Ребята - его учени-
ки - всегда отвечали 
ему взаимностью, 
помогая при первой 
необходимости. 

Фатима рассказы-
вает, что, до того как 
стать хорошим ди-
ректором, Мухарбек 
более двадцати лет 
был хорошим учите-
лем и воспитателем. 
И какой бы предмет 
он ни вел, - добивал-
ся того, чтобы уча-
щиеся не зубрили 

учебный материал, а умели 
понять и проанализировать 
происходящие в мире и об-
ществе события. 

 - Он был, - вспоминает 
одна  из его выпускниц Мар-
хиева Айшет, ныне препода-
ватель ИнгГУ, -  первым че-
ловеком, способствовавшим 
тому, чтобы его ученики ощу-
щали себя Личностью.

- Духовный уровень и пе-
дагогическая культура не по-
зволяли ему обращаться к 
старшеклассникам на «Ты». 
Он всегда говорил «Вы». 
Каким бы трудным, безна-
дежным ни был воспитанник, 
он всегда умел поговорить с 
ним, направить на правиль-
ный путь, - рассказывает Фа-
тима.

 Действительно, это ли не 
одна из самых важных задач 
преподавателя – развивать 
в ребенке чувство челове-
ческого достоинства. Он 
умел тактично указать пре-
подавателю на его профес-
сиональные недостатки, при 
этом, не унижая человече-
ские достоинства. Коллектив 

гамурзиевской школы № 2, 
а ныне средней школы № 8 
города Назрани, где он про-
работал 10 лет в должности 
директора школы, запомнил 
его как эрудированного, спо-
собного принимать нестан-
дартные решения и открыто-
го ко всему новому человека. 

В 1990 году Мухарбека 
Албогачиева, как одного из 
лучших директоров школ, 
назначают на должность за-
ведующего назрановским 
РОНО. В 1994 году все 
управления образования 
были реорганизованы. Осе-
нью 1992 года он активно 
участвовал в оказании помо-
щи беженцам из Пригород-
ного района, устраивая их в 
детские сады, школы. Место 
последней трудовой дея-
тельности Мухарбека - сред-
няя школа № 7 г. Назрани в 
должности директора.

За годы своей преподава-
тельской деятельности Му-
харбек Албогачиев получил 
множество почетных грамот, 
званий, среди которых «От-
личник народного образова-
ния», «Ветеран труда» и дру-
гие. Мухарбека Албогачиева 
не стало в 2000 году. 

Заботы и надежды

По состоянию здоровья 
Фатима оставила работу ди-
ректора и перешла на долж-
ность учителя в своей же 
школе.

На сегодняшний день Фа-
тима работает в той же сред-
ней школе №8 города Назра-
ни, но уже преподает в пятых 
классах, также она является 
классным руководителем в 
10 классе. 

На мой вопрос, отличают-
ся ли по уровню знаний и ин-
теллектуальному развитию 
ученики советских времен 
и нынешние, Фатима с со-
жалением признает, что тот 
престиж знаний, который 
был во время ее первых лет 
преподавания в общеобра-
зовательных учреждениях, 
на сегодняшний день присут-
ствует не повсеместно.

«Раньше, конечно, дети, 
да и не столько дети сколько 
их родители, больше внима-
ния уделяли образованию. 
Сегодня нет такого чуткого 
внимания, к тому же ком-
пьютеризация внесла свои 
коррективы в приоритеты 
подрастающего поколения», 
- отмечает Фатима. 

Тем не менее, Фатима 
всегда  со всей тщательно-
стью подходит к каждому 
своему уроку, стараясь за-
влечь  учеников посредством 
игровых моментов. Делает 
каждый урок насыщенным и 
интересным, используя на-
глядный материал, таблицы 
и т.д., чтобы ребята включа-
лись в весь процесс, выска-
зывая свою точку зрения по 
тому или иному вопросу. 

Фатима также занимает-
ся с детьми с ограничен-
ными возможностями, для 
которых обучение дается 
с трудом. Когда  возникла 
необходимость занимать-
ся с учениками, она не раз-
думывая стала помогать 
таким  детям. Она выучила 
мальчика Ахмеда, который 
по итогам их занятий на-
учился читать и писать. Не-
легкие моменты в обучении, 
когда ученик, в силу своих 
физиологических и умствен-
ных особенностей не может 
усидеть на месте, начинает 
отвлекаться, были, конечно, 
трудны для преподаватель-
ского дела. Но, зная, что те 
знания, которые она даст, 
будут ребенку необходимы 
и что его родная мать жела-
ет этого не меньше чем он 
сам, Фатима, превозмогая 
все трудности, учила ребен-
ка день за днем, став ему 
и преподавателем, и вос-
питателем, и второй мамой, 
настолько привязаны были 
к ней дети. Что уж говорить 
о благодарности их родите-
лей! Ахмеда она обучала че-
тыре года, на сегодняшний 
день она занимается с де-
вочкой. При обучении деток 
она, как уже было сказано 
ранее, использует свою ме-
тодику обучения, совмещая 
образовательный и игровой 
аспект. И в первую очередь, 
Фатима говорит, что ставит 
себя на место матери, когда 
обучает детей, представляя, 
как она себя будет вести и 
преподавать будучи их ма-
мой. 

Надо отметить, что и по 
сей день нагрузка на нее 
ложится немалая, 10 часов 
в неделю она  занимается 
с девочкой с ограниченны-
ми возможностями, и ведет 
предмет русский язык в пя-
тых классах. 

Работа ей по-прежнему в 
радость, она с нетерпени-
ем ждет того момента, как 
станет опять преподавать 
в младших классах, ведь, 
по ее мнению, именно от 
преподавателя в младших 
классах зависит  как будет 
обучаться ребенок в после-
дующем, станет ли он лич-
ностью либо будет надолго 
еще обременен детскими 
комплексами.

Думая о судьбе и жизни 
преподавателей Албогачи-
евых Мухарбека и Фатимы, 
понимаешь,  как ценен, емок 
в своем значении труд лю-
дей этой святой профессии 
– учитель.  Этот труд досто-
ин безграничного уважения, 
признания и благодарности.

Жаридат ЕВкуРОВА

ЕДИНСТВО ДОБРЫХ 
ПОМЫСЛОВ

УЧИТЕЛЬ

Обычно, к профессио-
нальному празднику День 
учителя большинство жур-
налистов стремятся по-
сетить так называемые 
образцово-показатель-
ные школы, где учителям 
и школьникам созданы 
прекрасные условия для 
занятий, где давно и по-
казенному четко налажен 
учебно-воспитательный 
процесс, а количество 
пресловутых двоечников 
никогда не превышает до-
пустимые в процентах нор-
мы.  В общем, там всегда 
все хорошо и гладко, даже 
внезапный приезд любой 
проверяющей комиссии 
воспринимается не ина-
че, как визит вежливости 
старых добрых знакомых. 
В таких школах не быва-
ет, чтобы у учителей от-
сутствовали поурочные 
или календарные планы, а 
для прогуливающих заня-
тия учеников обязательно 
найдутся «уважительные» 
причины и соответствую-
щие справки.

Скажу честно, мне скучно 
писать о подобных школах, 
потому что из своего бурного 
детства и из опыта двух де-
сятков лет работы учителем 
я вынес убеждение, что на-

стоящая школа это не та, где 
директор все время пугает 
учителей скорым приездом 
комиссии и по этой причине 
заставляет их уделять внеш-
ним признакам больше вни-
мания, чем самому качеству 
обучения. Школа – это, пре-
жде всего огромный детский 
коллектив и в нем обязатель-
но найдутся и неисправимые 
лентяи, и хронические про-
гульщики, и злостные нару-
шители школьной дисципли-
ны. Поэтому не стоит прятать 
их за спины прилежных «хо-
рошистов», и делать вид, что 
таковых уже нет, а те, которые 
были, давно уже перевоспи-
тались и стали примерными 
учениками. Такого не бывает 
в принципе, но если вас хотят 
в этом убедить, значит, не все 
в этой школе обстоит благо-
получно…

Свое появление в средней 
школе № 2 с.п. Троицкое я ни 
с кем не согласовывал, так 
как хотел вначале сам уви-
деть и незаметно оценить те 
положительные перемены, 
о которых был наслышан от 
самых разных людей. Если 
учесть, что не бывал я тут 
уже лет пять, действительно, 
было чему удивиться и по-
радоваться. Во-первых, само 
здание школы, которое по 
прошлым впечатлениям за-
помнилось как ветхое, пере-
жившее свой век строение, 
теперь выглядело словно 
особняк после искусной ре-
ставрации, а ухоженные двор 
и вся прилегающая терри-
тория свидетельствовали о 
постоянной заботе не только 
технической службы, но и 
самих учащихся. Под стать 
всему оказался и великолеп-
ный интерьер обоих этажей, 
где коридоры были расцве-
чены красочной настенной 
живописью, иллюстрациями 
картин в добротных рамках 
и групповой портретной гале-
реей самых лучших и талант-
ливых учеников за несколько 
последних лет. В коридоре 
первого этажа за столиком 
сидела дежурная и записыва-
ла в журнал фамилии посети-
телей школы, а за соседним 
столом стоял специальный 
компьютер, куда периоди-
чески подходили учителя и 
вносили в него последние 
данные об оценках из класс-
ных журналов. Как я потом 
выяснил, в школе с начала 
учебного года заработала 
система электронных днев-
ников успеваемости, хотя и 
прежние дневники будут еще 
функционировать в течение 
двух лет.

В конце своеобразной экс-
курсии по школе, пребывая 
под впечатлением увиденной 
красоты, я заглянул в кабинет 
директора учебного заведе-
ния Розы Шахбулатовны Ди-
кажевой и попросил ее отве-
тить не несколько вопросов.

- Роза Шахбулатовна, нет 
слов выразить удивление 
по поводу произошедших 
здесь качественных из-
менений. Эту школу лет 
десять назад заканчивали 
мои дети, но ведь совсем 
недавно все говорили, что 
она уже устарела, порядком 

обветшала и теперь вместо 
нее необходимо построить 
новую. Расскажите, как вам 
удалось возродить ее к но-
вой жизни?

− Ничего подобного, ей все-
го 51 год и она сравнительно 
молода, если учесть, что в 
нашей республике до сих пор 
продолжают работать школы, 
которым уже перевалило за 
сто. Школа построена в 1962 
году как восьмилетняя,  и 
первоначально она была од-
ноэтажная и рассчитывалась 
на 150 посадочных мест. За-
тем, когда количество детей 
резко возросло, а неполное 
среднее образование вышло 
из моды, пришлось срочно 
надстраивать второй этаж и 
восьмилетку трансформиро-
вать в полноценную среднюю 
школу. Хорошо, что раньше 
умели строить на совесть и 
поэтому фундамент здания 
спокойно выдержал нагрузку 
второго этажа. Сегодня мы 
опять с трудом справляемся 
с учебным процессом, так 
как количество школьников 
достигло цифры 900, а рас-
четная норма здесь 350. При 
этом, есть еще две подгото-
вительные группы по 22 ре-
бенка в каждой, которых мы 
разместили в двух подсобных 
кабинетах при спортзале.

− А зачем набирать столь-

ко подготовишек, если не 
позволяют условия?

− Ну уж не скажите, дети, 
прошедшие подготовитель-
ный курс, − это потенциально 
наши лучшие первоклассни-
ки следующего года. Потому 
что они адаптируются к шко-
ле, овладевают простейши-
ми школьными навыками, 
учатся самостоятельности и 
привыкают к жизни в детском 
коллективе.

− Согласен, подготови-
тельный класс для школы, 
это что−то вроде курса мо-
лодого бойца для будуще-
го солдата. Хотя сравнение 
несколько натянутое, но 
смысл один и тот же. А что 
за строительство затевает-
ся позади вашей школы, я 
видел работающий буль-
дозер и несколько единиц 
другой техники?

− Там сейчас начинается 
строительство современно-
го детского садика, который 
будет сдан в эксплуатацию в 
2014 году. Вы, наверное, за-
метили, что напротив нас уже 
построен большой спортив-
ный комплекс и теперь, после 
сдачи садика, практически на 
одном месте разместятся три 
детских учреждения.

− Какая строительная ор-
ганизация делала в этом 
году ремонт вашей школы?

− Строительная фирма 
«Алиса» − генеральный ди-
ректор Нурадин Цороев. Хочу 
особо отметить заслуги этого 
человека, настоящего патри-
ота республики, который в 
некоторых случаях, даже в 
ущерб своей организации, 
кардинально поменял об-
лик нашей школы и все ра-
боты выполнил на редкость 
основательно. Он заменил 
все полы второго этажа на 
новые, предварительно укре-
пив основу более мощными 
балками и дополнительными 
подпорками, так  что теперь 
они не прогибаются как рань-
ше и учителя не боятся по 
ним ходить. Он сам проявил 
инициативу и предложил  пе-
репланировать мой большой 
кабинет таким образом, что-
бы сделать из него сразу три 
помещения: для бухгалтера, 
приемную для секретаря и 
третья часть оставлена мне. 
Меня мой новый кабинет 
вполне устраивает, т.к. все 
совещания с учителями, об-
щешкольные родительские 
собрания и прочие меропри-
ятия мы все равно проводим 
в наших аудиториях. Еще в 
середине июля вся школа 

была ободрана внутри и сна-
ружи и мало кто верил, что за 
оставшийся срок строители 
успеют сдать ее нам в за-
вершенном виде. Слава Богу, 
успели даже чуть раньше на-
меченного плана. И теперь 
не покидает такое ощущение, 
будто мы переселились в но-

вую школу, настолько слав-
но поработала у нас фирма 
«Алиса».

− Какие проблемы зани-
мают вас теперь?

− В первую очередь нуж-
но довести до ума спортзал, 
где осталось только побе-
лить и нанести кое−какие 
завершающие штрихи. За-
тем надо завезти несколько 

машин гравия и разровнять 
подходы к школе со стороны  
ул. Ленина. В дальнейшем 
мы планируем покрыть эту 
площадь асфальтом и ор-
ганизовать там небольшую 
автомобильную стоянку. Ну, 
а самая серьезная проблема 
− это строительство отдель-
ного корпуса для школьной 
столовой. Все необходимое 
кухонное и прочее оборудо-
вание мы уже завезли, теперь 
дело только за строителями. 
С этим вопросом я обраща-
лась в разные инстанции, а в 
настоящее время добиваюсь 
приема у нового председате-
ля правительства. Насколько 
я наслышана о нем, говорят, 
что это очень простой и ло-
яльный к просьбам граждан 
руководитель. Тем более что 
я буду просить не для себя 
лично, а для блага наших де-
тей.

− Мой последний во-
прос может показаться 
абстрактным, но он все 
равно напрямую касается 
роли директора в совре-
менной школе. Во всех ва-
ших ответах преобладала 
хозяйственная и бытовая 
составляющая, а все учеб-
ные вопросы как бы ото-
двигались на задний план. 
В связи с этим хочу спро-
сить, кем вы себя все−таки 
видите в школе: учителем 
или завхозом?

− Прежде всего руководи-
телем, для которого в прин-
ципе не существует даже 
условного разделения труда. 
Меня все должно заботить в 
равной степени: и качество 
преподавания, и уровень 
успеваемости, и дисципли-
на, и все что относится к об-
устроенности детей и пре-
подавателей. Главное, это 
организовать работу шко-
лы таким образом, чтобы 
завучи квалифицированно 
руководили учебным про-
цессом, учителя на совесть 
выкладывались на уроках, а 
завхоз исправно занимался 
материально-техническим 
обеспечением. Кстати, уже 
много лет завучами по учеб-
ной части у меня работают 
два прекрасных педагога: 
Зина Зяудиновна Ахриева и 
Ася Аслангиреевна Олиго-
ва, благодаря которым мне 
всегда спокойно за состоя-
ние школьных дел и поэтому 
я могу себе позволить столь 
увлеченно заниматься хозяй-
ственными вопросами.

к. ЛАТЫРОВ

Профессия - руководитель
ШКОЛА



CMYK

СЕРДАЛО 4 стр. № 134-135 (11068-069), вторник, 8 октября 2013 года

ЖИЛЬЕ 
ДЛЯ ОПОЛЗНЕВИКОВ 
БУДЕТ СДАНО В СРОК

В юго-западной части города Малгобека продолжается 
строительство комплекса многоквартирных жилых до-
мов, где отпразднуют новоселье жители старого города, 
подверженного оползневым и просадочным процессам. 
При возведении нового жилья строители используют 
самые современные технологии, чтобы жизнь будущих 
владельцев квартир была удобной и комфортной.

В ходе своей недавней инспекционной поездки в Малгобек 
на строительной площадке побывал председатель прави-
тельства Республики Ингушетия Абубакар Мальсагов. Лично 
ознакомившись с состоянием дел на важном для республи-
ки строительном объекте, премьер-министр провел здесь 
совещание, в котором наряду с руководителями подрядных 
организаций приняли участие главы администраций города 
Малгобека и Малгобекского района Ахмед Додов и Адам Це-
чоев, и.о. министра строительства Микаил Баркинхоев, руко-
водитель инспекции Госстройнадзора республики Хасан Чах-
киев и директор дирекции федеральной целевой программы 
социально-экономического развития РИ на 2010-2016 годы 
Башир Толдиев.

Докладывая председателю правительства о ходе строи-
тельных работ, Башир Толдиев, в частности, сказал, что во 
всех 32-х домах в настоящее время ведутся электромонтаж-
ные, сантехнические, внутренние отделочные работы, одна-
ко на некоторых объектах отмечается небольшое отставание 
в работах по устройству кровли.

Заслушав руководителей и специалистов, участвовавших 
в совещании, Абубакар Мальсагов призвал строителей уско-
рить темпы, подчеркнув при этом, что все объекты должны 
быть сданы в эксплуатацию в установленные сроки, а также 
напомнил собравшимся о необходимости постоянного кон-
троля за качеством выполняемых работ.

ДЕНЬ ГОРОДА 
МАЛГОБЕКА – 

ПРАЗДНИК ВСЕЙ 
РЕСПУБЛИКИ

В конце прошедшей рабочей недели исполняющий 
обязанности главы администрации города Малгобека  
Ахмед Додов провел организационное совещание, по-
священное вопросам, связанным с подготовкой к празд-
нованию 80-летия города нефтяников и шестилетия со 
дня присвоения ему почетного звания «Город Воинской 
славы».

До юбилейных торжеств, которые пройдут в Малгобеке 12-
13 октября, остались считанные дни. Ахмед Додов призвал 
ответственных работников администрации, руководителей 
подведомственных организаций и учреждений образования 
использовать это время по максимуму. Отметив, что все за-
планированные праздничные мероприятия должны пройти 
на высоком организационном уровне, градоначальник вновь 
обратил внимание собравшихся на санитарное состояние 
города. Порядок должен быть идеальным, подчеркнул он. 
Обращаясь к арендаторам и собственникам зданий, Ахмед 
Додов напомнил, что в соответствии с городскими правила-
ми благоустройства в их обязанности входит содержание в 
надлежащем состоянии прилегающих территорий.

Судя по всему, День города должен надолго запомнить-
ся горожанам и всем жителям Ингушетии. Городская адми-
нистрация прилагает к этому немало усилий, и горожане с 
удовлетворением отмечают происходящие сегодня в Малго-
беке перемены.

«Это не только городской праздник, это праздник всей ре-
спублики, а поэтому ответственность, возложенная на нас, 
требует особого внимания. Мы должны показать свою работу 
на высоком организационном  уровне», - цитирует градона-
чальника пресс-служба администрации города Малгобека.

БЛАГОРОДНЫЙ 
ТРУД УЧИТЕЛЯ

Накануне Дня учителя в администрации Малгобека 
состоялось торжественное собрание, на которое были 
приглашены лучшие представители педагогического со-
общества города. С поздравлениями и теплыми пожела-
ниями к виновникам торжества обратился председатель 
городского совета депутатов Шарпудин Мамилов.

Надо отметить, что система образования города Малгобека 
и Малгобекского района сегодня успешно решает задачи по 
переходу на новые образовательные стандарты, изменению 
школьной инфраструктуры, сохранению и укреплению здоро-
вья учащихся, развитию учительского потенциала и системы 
поддержки талантливых детей. Учителя внедряют в свою ра-
боту эффективные педагогические технологии, прогрессив-
ные методы и приемы, интегрируют обучение с современны-
ми информационно-коммуникационными технологиями.

Шарпудин Мамилов говорил не только о профессиона-
лизме учителей Малгобека, но и о их высоких человеческих 
качествах, благодаря которым формируется мировоззрение 
подрастающего поколения. Лучшим учителям города были 
вручены знаки почетных работников общего образования, 
а также грамоты и подарки от имени главы администрации 
города Малгобека Ахмеда Додова. Так были отмечены их 
успехи в совершенствовании учебного и воспитательного 
процесса.

В этот же день городская администрация распространила 
праздничное обращение градоначальника к учителям Малго-
бека. «Труд учителя по праву считается самым благородным, 
созидательным, творческим, - говорится в обращении. - Изо 
дня в день вы учите подрастающее поколение распознавать 
добро и зло, быть честным, уважать старших, любить родной 
город, республику, страну. Вы не просто передаете свои зна-
ния, а прививаете детям интерес к учебе и самосовершен-
ствованию, раскрываете их способности и таланты. Ваш труд 
неоценим – вы воспитываете будущее поколение».

ЗА ЧИСТЫЙ ГОРОД – 
СОВМЕСТНЫМИ 

УСИЛИЯМИ
В минувшую субботу в Малгобеке в рамках продол-

жающейся экологической акции «Чистый город», при-
уроченной ко Дню города, по инициативе и.о. главы 
администрации Ахмеда Додова прошел очередной 
субботник, в котором приняли участие трудовые кол-
лективы предприятий, учреждений, организаций всех 
отраслей и форм собственности, жители многоквартир-
ных домов и частных домовладений. Вот уже в течение 
месяца горожане практически каждый день выходят на 
улицы Малгобека, чтобы их любимый город во всей 
красе встретил предстоящий праздник.

«Мы все хотим  жить  в чистом городе, но достичь это-
го можно тогда, когда вокруг не будет безразличных людей. 
Только совместными усилиями можно сделать наш город 
чистым и уютным», - написал градоначальник в своем блоге 
в LiveJournal накануне субботника.

Добавим, что в Малгобеке продолжается конкурс на луч-
шую цветочную композицию «С любовью к городу». Этот 
конкурс также проводится в рамках подготовки к праздно-
вания 80-летия города. Городские власти преследуют цель 
привлечь организации всех форм собственности к участию 
в мероприятиях по озеленению закрепленных за ними тер-
риторий и оформлению мест отдыха горожан.

Конкурсная комиссия будет оценивать оригинальность 
идеи, архитектурно-пространственное и цветовое решение 
клумбовой композиции, а также использование при ее соз-
дании новых приемов декоративного оформления и нетра-
диционных материалов.

Ахмед Додов выразил надежду, что конкурс не только по-
зволит жителям города продемонстрировать свои таланты, 
но и улучшит микроклимат городской среды, оздоровит эко-
логию, сделает жилые массивы более уютными и привлека-
тельными.

Ахмет ГАЗДИЕВ

Воккхача саго хаьттад йоах: «Малав ер зоахалол даь-
ра?». Жоп хиннад: «Ц1и хаза саг ва - «Нокиа» яхаш». Со 
мо наха юкъе лелаш цхьа къаьни хинна хилавезаш ва 
из хаттар даь воккха саг, цудухьа уйланга ваха кхийстав 
«Нокиа» шийна ца вовзарах цецваьнна.

Цкъа гаргарча саго ший йи1ий мобильный оалача теле-
фона номер елар тхона. Вож арахьа яр, т1аккха цунга цхьа 
х1ама хатта эшаш меттиг нийсъеннаяр Мисилмата. Лоала-
хой йи1иг Аьсет оарцаг1яьккха, цунна телефон тоха эттар са 
къаьни. «Макка?» - кхайкар цкъарчоа, т1аккха б1аргаш хьаь 
т1а доахаш лерга юхера гаьна яьккхар цо из. Сога аьлар, 
йоагайича сенна къурдаш деш: «Ва, Темаркъа, цхьа саг ва 
укх чу лувш… Макка яц из…». Аз телефон хьаийца лерга т1а 
йихьача ший дош д1акхоачашдеш вар хетаргахьа цхьа шийх 
б1убенна «мега к1ант».

-… так что, при отсутствии оной Макки, есть я – Темар-
болт, почти сталь, - оалаш хазар сона.

- Д1авовзийта аз се а, т1аккха: Темаркъа – т1ехкий галий, 
бакъда в слабом теле – Маьт-Лоам мо дух! – аьнна, жоп юха-
лостадир аз.

Телефона чу йистхилар ца доалаш дикка ха ялар. Хетар-
гахьа, «к1анта» мотт бийхкар са дешаш.

- Н-не понял! – хазар сона те1а оаз.

- Иштта ва-кха со а – в шоковых непонятках! (Дош-м кхос-
са ховш ма вий шун Теми, кепигех маькх йоаг1аш хинна 
зама дика дагайоаг1е а).

- Хьо малав, слушай? Тут только что вообще-то баб… 
женский голос был? – хаьттар сога «к1анта».

- Из 1а ма ярра белгал ца яьккха бабка ший мохчий йи-
1игага телефон етташ яр. Хьо малав дувцал 1а, «Темар-
болта – почти сталь»? – цун хаттара духьала сай хаттар  
оттадир аз.

- Цо хьанга телефон еттар хац сона, в данный момент 
оаш набрать даьра я къонахчун номер! Кад т1абохташ ва 
се природе, хьаьша т1аэца возможность я. Так что, присо-
единиться дой 1а?..

- К1омала миштав хьо? Аьрзи мо ткъамал вала безам бар 
са,- 1еваланзар со.

- Не понял! Нарик что ли? Тогда – адью!

Чоаг1а сакъердам хилар сона цу къамаьлах. Х1аьта Ми-
силмат, корта оаг1арбаькхха, саькх яьнна латтар.

- Ва хьанга лувр хьо? Фу мотт бар 1а бийцар? –  
хаьттар цо.

- Цхьа эрсий поэто яздаьд «хьастамий де мегардар цу на-
хах – ма ч1оаг1а хургдар уж», цу тайпара «къонах» вар-кха 
х1анз аз къамаьл даьра. Хьогаш латт из сайна дикка ца во-
взаш. Хьо-м даьра я со ханал хьалха къаваьра…

- Дала ше гаьна во-
аккхийла из! Сона-м 
хазадац шийх къонах 
хетача саго цу тайпа 
баге етташ. Аьъ, сел 
эхь дехка хул саг?

- Шорта, къаьни, из 
вац эхь дехкар, ер са 
бе йоалла телефон 
яха х1ама я ц1е-к1ай 
яла ца езар. Гой укхан 
бос ца хувцалуш къе-
га аьшка батт! Баь-
ккха сардам бодац, 
теха т1оара т1аэцац 
укхо, мехкарий борал 
хийцад – къонахий 
оамал. Ше ма барра 
тийшаболх! Кхы бе ма 
йолалахьа ер, къаь-
ни. Ший кара х1ама 
доацаш саг тувлавеш 
я из телефон, т1ак-
кха, хьа хьоа цо чов-
хабой аз фу де деза?

- Остоффуррила-
хьа! – кулгаш тайсар 
Мисилмата. – Дала 
лорадовлда вай воча х1амах! Аьсет, дукхаяха, чухьолахьа 
хьай телефон а – тохац аз кхы!

Лоалахой йи1иг, корта чубелла, бордаш в1ашкато1адаь 
латтар. Ела ца яла г1ерташ чоаг1а низ бора цо ший кера, 
оаха къамаьл мел ду. Бакъда са т1еххьара дешаш, хетар-
гахьа, уйланга йигар из. Мисилмат ц1аг1а чуяхача, доага 
б1аргаш согахьа къоарзадир йи1ига.

- Дада-Теми, боккъонца луй хьо е нани кхерае яхар 1а из?

- Аьсет, хьа во ма гулда сона, кара ма г1олахьа цу телефо-
на. Б1аргаш дайна саг дийнахьа ара а ваьккха «х1анз бий-
са я» 1а аьлча – шек хургвац из иштта хиларах. Цун даим 
я бийса. Хьа б1аргаш-м сийрда ма дий, шоаш хоза а да,  
деций?

- Да, - раьза хилар йи1иг. Шозза юхахьажар из согахьа ше 
коара йодаш. Воллах1и, берий хьаькъал ца зувш болча наь-
ха б1аргаш чу дохк ма латт! 

МАЛГОБЕк: 
НОВОСТИ КОРОТКОЙ СТРОКОЙ

Темаркъа

Телефон: Б1аргий са дайначоа – 
даим бийса

В турнире приняли уча-
стие 50 бойцов из 16 клубов 
Северного Кавказа, несколь-
ко самбистов приехали из 
Таджикистана. Самый боль-
шой состав выставили даге-
станцы.  И это неудивитель-
но: Дагестан на сегодняшний 
день является одной боль-
шой кузницей чемпионов по 
смешанным единоборствам. 
От Ингушетии выступили 
клубы «Спарта», «Калой», 
«Боец», МВД РИ, ФБС РИ 
(Федерация боевого самбо). 
Несколько клубов приеха-
ли из Чечни: «Беркут», «Ак-
бар», «Быстрый», Союз сам-
бо ЧР. Из Ставропольского 
края приехал только один 
участник Иван Киселев (вес 
до 82 кг.) из клуба «Берсерк»  
(г. Железноводск). Выиграв 
два боя, И. Киселев выбыл 
из борьбы, в полуфинале 
уступив очень сильному бой-
цу А. Нурмагомедову (Даге-
стан, с/клуб им. Базаргано-
ва).

ДЕНь ПЕРВыЙ

Боевое самбо по своим 
правилам практически не 
отличается от ММА (сме-
шанных единоборств). И по-
тому зрители, как говорится, 
не почувствовали разницу 
и наблюдали то же самое, 
что они видят на телеканале 
«Спорт» или «Боец». 

Бои проходили не на ков-
ре, а на ринге. Организация 
турнира была на отличном 
уровне. Судейская бригада 
во главе с главным судьей 
В. Волостных отсудила по-
единки без особых ошибок 
и предвзятости. На ринге 
очень смотрелся Дмитрий 
Зарщиков, всем известный 
рефери из г. Москвы.

В первой весовой катего-
рии (до 62 кг.) выделялся Му-
рад Зейнулабидов, легионер 
из Дагестана, выступавший 
за команду ФБС РИ. Он без 
особого труда выиграл два 
боя и вышел в финал.

В весе до 68 кг. сильнее 
всех смотрелся Гаджи Раба-
данов (с/клуб им. Базарга-
нова).  Ему, кстати, секунди-
ровал Хабиб Нурмагомедов, 
восходящая звезда амери-
канского UFC.  Достаточно 
сказать, что в первом бою 
Г. Рабаданов выиграл за 2 
минуты 50 секунд у местного 
бойца удушающим приемом 
под названием «треуголь-
ник».

В весовой категории до 74 
кг. выступал известный боец 
ММА Ислам Махачев, дву-
кратный чемпион мира по 
боевому самбо, не имеющий 
в своем активе ни одного 
поражения. Оба предвари-
тельных боя он выиграл без 
особых хлопот. В этой же ве-
совой категории в полуфина-
ле встретились два молодых 
и очень перспективных бой-
ца – Адам Цуров («Калой») 
и Рамазан Дукаев (Союз 

самбо ЧР). Дукаев вначале 
доминировал в бою, прово-
дя мощные броски с после-
дующим добиванием, но в 
конце боя попался на «тре-
угольник» и вынужден был 
сдаться.

В весе до 82 кг. трибуны 
сильно поддержали Ахмат-
хана Оздоева, который в 
тяжелейшем бою выиграл у 

Мурада Османова.
В весе до 90 кг. в полу-

финале проводился только 
один поединок (один участ-
ник вышел в финал без боя). 
Местный боец Аюп Катиев 
(«Боец») вышел против Аб-
дурахмана Нурмагомедова 
(с/клуб им. Базарганова). 
Дагестанец выиграл бой 
удушающим приемом «треу-
гольник».

С огромным нетерпением 
зрители ждали боев в су-
пертяжелой весовой кате-
гории (свыше 90 кг.). Очень 
интересным выдался полу-
финальный бой дагестан-
ца Магомеда Магомедова 
и местного бойца Мусы 
Джантомирова («Спарта»). 
Ингушский боец значитель-
но превосходил своего оп-
понента и в росте, и в весе 
(143 кг. против 90). Этот бой 
можно было описать под ус-
ловным названием «Битва 
Давида и Голиафа». Муса 
быстро захватил инициативу, 
доминировал в первой поло-
вине боя и, казалось, победа 
была у него уже в кармане. 
Но дагестанец проявил силу 
духа и сумел вырвать победу 

«на зубах». Второй полуфи-
нал супертяжеловесов прод-
лился недолго: Паша Харха-
чаев (с/клуб им Базарганова) 
мощными ударами просто 
забил Асхаба Амиралиева 
(«Беркут», ЧР) и судья вы-
нужден был остановить бой 
ввиду явного преимущества. 
К слову сказать, Хархачаев 
весил на момент взвешива-
ния 134 килограмма, а Ами-
ралиев – 97. Необходимо 
отметить, что роль рефери в 
боевом самбо, как и в ММА, 
несоизмеримо выше, чем в 
других более «мягких» видах 
единоборств. Любая ошибка 
рефери (например, несвоев-
ременная остановка боя) мо-
жет нанести большой урон 
здоровью и жизни бойца. К 
чести организаторов турни-
ра, в целом обошлось без 
серьезных увечий и травм, 
лишь одному бойцу потребо-
валась помощь в стационар-
ном медучреждении…

ДЕНь ВТОРОЙ: ФИНАЛы
… В воскресенье, 6 октя-

бря, ближе к полудню нача-
лись завершающие бои тур-
нира памяти Героя России 
А. Костоева. После боев за 
«бронзовые» награды на-
чалось самое интересное – 
финальные поединки.

Первыми на ринг под-
нялись бойцы в весе до 62 
кг. – Бахачали Бахачалиев 
(с/клуб им. Базарганова) 
и опытный файтер Мурад 
Зейнулабидов, чемпион РФ 
по боевому самбо. Молодой 
Бахачалиев очень хорошо 
работал в стойке – его мощ-
ные удары точно попадали 
в цель и, казалось, грядет 
нокаут. Но Зейнулабидов вы-
терпел и переведя бой в пар-
тер, по очкам вырвал победу, 
став чемпионом турнира.

В следующем весе (68 кг) 
чемпионом стал Гаджи Ра-
баданов (с/клуб им. Базарга-
нова). Удушающим приемом 
он одолел земляка Камиля 
Магомедова.

В весе до 74 кг. в финаль-
ном бою сошлись Ислам Ма-
хачев и местный боец Адам 
Цуров (клуб «Калой»). Мно-
гоопытный Махачев быстро 
прошел в ноги и мощными 

ударами стал набирать очки, 
а затем провел удушение и 
завоевал первое место.

С интересом ждали зрите-
ли следующего боя – мест-
ный боец Ахматхан Оздоев 
(«Калой») бился против Абу-
бакара Нурмагомедова. И в 
этом бою дагестанский боец 
мощными ударами вырвал 
победу, завоевав «золото» в 
весе до 82 килограммов.

В весе до 90 кг. встрети-
лись два очень сильных 
бойца – Абдурахман Нурма-
гомедов (с/клуб им. Базарга-
нова) и легионер из Дагеста-
на Руслан Ибрагимов (ФБС 
РИ). Все ждали, что бой 
будет долгим и упорным, но 
все получилось иначе: Ибра-
гимов за 29 секунд удушени-
ем победил в этой встрече. 
Рефери немного запоздал с 
остановкой встречи и Нур-
магомедов «заснул». К сча-
стью, усилиями секундантов 
и медиков удалось вернуть 
бойца из «сна». Этот бой 
стал и самым сенсацион-
ным, и самым быстрым.

Последний бой состоял-
ся в супертяжелой весовой 
категории – свыше 90 кило-
граммов. В нем встретились 
Магомед Магомедов и мо-
лодой Паша Хархачаев (134 
кг). Магомедову вновь при-
шлось биться с соперником, 
намного превосходящим его 
и по весу, и по росту. Харха-
чаев своим внешним обли-
ком больше напоминал бор-
ца сумо, нежели бойца ММА, 
но при этом демонстриро-
вал недюжинную сноровку 
и прыть, а когда он провел 
хай-кик ногой, зал и вовсе 
взорвался аплодисментами. 
Бой был в принципе равным, 
но судьи отдали победу по 
очкам Хархачаеву…

После завершения по-
единков прошло традицион-
ное чествование чемпионов 
и награждение их ценными 
призами. Ринг-анонсер Лео-
нид Князев объявил о завер-
шении турнира и довольные 
зрители начали расходиться 
по домам. Впрочем, весьма 
скоро мы вновь сможем уви-
деть этот турнир, на этот раз 
на телеканале «Боец»…

З. ДОХкАЕВ

Боевое самбо: 
два дня в Назрани!

В специализированном зале бокса  г. назрани прошел всероссийский 
турнир по боевому самбо памяти Героя России полковника милиции 
Абубакара костоева

На всероссийском турнире по боевому 
самбо памяти Героя России полковника 
милиции Абубакара Костоева побывала 
всемирно известная звезда смешанных 
единоборств экс−чемпион М−1 «Чел-
лендж» Шамиль Завуров по прозвищу 
«Лев Дагестана». Наш корреспондент 
встретился с известным бойцом и задал 
ему несколько вопросов.

− Шамиль, мы рады вас видеть на тур-
нире в г. Назрани. Перечисление ваших ти-
тулов и побед займет не одну страницу, 
ваши яркие победы не раз показывались на 
федеральных каналах. При этом вы удиви-
тельно скромный человек. Какие новости в 
вашей спортивной жизни?

− Буквально вчера в г. Грозном я выиграл 
бой у голландского бойца турецкого проис-
хождения. Бой проходил в три раунда. Я вы-
играл по очкам.

− Что за турнир?
− Этот турнир в г. Грозном назывался 

«Битва на Тереке», его проводила промоу-
терская компания «Файт Найт».

− Вы планируете вернуться в М−1?
− Нет, туда я пока не вернусь.
− Почему?
− Судейство оставляет желать лучшего.
− Вы имеете в виду  бой с Яковлевым?
− Не только. До этого меня засудили в бою 

против Рашида Магомедова, и это несмотря 
на то, что у него была и желтая карточка, и 
запрещенный удар коленом в голову. Но все 
равно дали победу ему. Эти бои есть в ин-
тернете, и любой может их посмотреть и все 
увидеть…

− Шамиль, у вас, говорят, есть своя шко-
ла в г. Дербенте?

− Да, последние два года я работаю в 
этом древнем городе. Благодаря мэру го-
рода Имаму Яралиеву в Дербенте закипела 
спортивная жизнь. Он и его сын начали про-
двигать спорт, благодаря им спортсмены по-
лучили помещения для занятий различными 
видами единоборств.

− Сейчас все залы полные?
− Не то слово − они просто перегружены! 

Очень много молодежи приходит и хотят за-
ниматься. Сейчас в секциях даже перебор. 
Ребята видят, что, если трудиться, то можно 
сделать карьеру в жизни. Они смотрят теле-
визор и видят тех, кто еще несколько лет 
назад ходил с обычной спортивной сумкой 
в спортзал. И, видя их в «клетке» или на 
ринге, они понимают − достичь результата 
реально!

− И последний вопрос: в Дагестане про-
живают около 36 национальностей. Кто 
вы по национальности?

− Я аварец.
− Спасибо за беседу! Удачи вам и в боях, и 

на тренерском поприще!

Шамиль Завуров: «Лев Дагестана»

наше интервью

наши гости

Восходящая звезда 
американского UFC, юное 
дагестанское дарование 
Хабиб Нурмагомедов при-
ехал на турнир памяти  
А. Костоева, где он в каче-
стве наставника секунди-
ровал своим бойцам. Наш 
корреспондент задал ему 
несколько вопросов.

−Хабиб, за свою спор-
тивную биографию вы не 
проиграли ни одного боя…

− Да, у меня 21 профес-
сиональный бой и ни одного 
поражения. В UFC я провел 
пять боев и во всех побе-
дил. Последний бой в UFC 
был в Канаде, 21 сентября 
− выиграл единогласным 
решением судей.

− Выступать в UFC и по-
четно, и тяжело. Какой бой 
в UFC был самым трудным 
для вас?

− Против бразильца в 
прошлом году, в июле. Бой 
проходил в Лас-Вегасе.

− Когда бой за титул 
чемпиона UFC?

− Если выиграю следую-
щий бой, то буду драться за 
титул чемпиона UFC. Это 
будет зимой.

− Удачи вам!
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Берснако ГАЗИкОВ

Сборник сведений 
об ингушах

Книга вторая

ОБЩЕСТВЕННыЙ 
ПРИГОВОР №17 
1900 года Апреля 21 дня
 
Мы, нижеподписавшиеся жители Мецхальского общества 3 участка Сунженского отдела 

Терской области из числа 298 домохозяевов, имеющих право на общественном сходе голоса, 
сего числа быв на оном в числе 198 человек, где обсуждали вопрос относительно содержания 
женского училища с пансионом в мес. Назране, предложенный нашим старшиной согласно 
предписания  Начальника 3 участка Сунженского отдела от 7 сего Апреля за № 1139 , кото-
рый, мы встретили с большим  удовольствием, но, к сожалению, за неимением никаких доход-
ных  статей в нашем обществе и средств для  ежегодного отпуска  на содержание названного  
училища  с пансионом, мы не можем дать никакого пособия для казны. В том и подписуемся:

Хунасак Эсмурзиев, Бейсагур Ахигов, Албаст Точиев, Хампи Котиев, Цуухальк Курскиев, 
Астемир Ахигов, Голох, Сухул, Дошлуко, Ноги, Устархан, Мислаур, Маши, Арсамак.., Исак, 
Яни, Хаким, Тотре, Эльмурза Цыцкиевы, Хамурза Гамбулатов, Саги, Индарби, Хауды. Эль-
мурза, Албаст, Тепса, Джати, Мулдар, Саит, Тоска Ляйговы Эльмурзы Газигов.

(“Дело о предложении открыть женское училище с пансионом в местечке Назрань”, 27 
марта-12 июня 1900 г.)

СПИСОК СТУДЕНТОВ ИНГУШЕЙ, ОБУЧАЮЩИХСЯ 
В ВУЗах и ВТУЗах РСФСР (1925 г.)

1. Доурбеков Гази-Магомет - Академия художеств, г. Ленинград.
2.  Долтмурзиев Исмаил - 1-й Московс. Университет,  г. Москва. Получает госстипендию.                                                                                           
3.  Мурзабеков Азраил - Политехнический Институт, г. Новочеркасск.
4. Дидигов Мурат - Политехнический Институт, г. Новочеркасск.
5. Мальсагов Арсамак - Тимирязевская  С/Х Академия  г. Москва  Получает госстипендию.                                       
6. Пошев Алаудин  - Донской Политехникум, г. Новочеркасск.                                                  
7. Тутаева Асиат - Донской Медфак,  г. Ростов.
8. Льянова Фатима - Бакинский Медфак, г. Баку.
9. Дидигова Тамара - Бакинский Медфак, г. Баку.
10. Горчханов Ахмед – С/Х. Институт, г. Владикавказ.
11. Мальсагова Тамара - Педагогический институт, г. Владикавказ.                                                     
12. Мальсагов Дошлуко  - Педагогический институт, г. Владикавказ.
Зав. ОНО Мальсагов
Секретарь Данилова
С подлинным верно: делопроизводитель Ингпредст.-ва …”  
(ГАРФ. Р-1235, опись 120 д.74 л. 9)

И. ВАЙСФЕЛьД. “БРОНЕНОСЕЦ “ПОТЕМКИН” – 1970

Может ли быть исполнена драматизма, вызвать высокие чувства книга, которая состоит из 
документов, публикаций, фотографий и обращена к далекому кинематографическому про-
шлому?

Такая книга существует, она недавно вышла в свет. 
Это сборник “Броненосец “Потемкин”. (“Броненосец “Потемкин”. Серия “Шедевры совет-

ского кино”, М., “Искусство”, 1969. Подготовлена комиссией по творческому наследию С.М. 
Эйзенштейна при СК СССР, Госфильмофондом СССР, ЦГАЛИ. Составители Н.И. Клейман, 
Е.Б. Левина.)

Книги и фильмы, как и люди, имеют свои биографии.
Я помню встречу накануне 10-летия фильма “Броненосец “Потемкин” в помещении Ко-

макадемии в Москве, на Волхонке, 14, там, где сейчас находится Институт философии АН 
СССР. В большом высоком зале за небольшим столиком сидели П.М. Аташева – жена Эйзен-
штейна и Ш.З. Ахушков – редактор и историк кино. Редко встречаются люди так непохожие 
друг на друга, как они, - по темпераменту, складу ума, манере поведения, даже внешне-
му облику. Жизнелюбие П.М. Аташевой, человека бурного, озорного темперамента, резко 
контрастировало с аскетической сосредоточенностью, отрешенностью Ш.З. Ахушкова. Но 
обоих их объединяла фанатическая увлеченность идеей создания сборника о “Броненосце 
“Потемкине”. Они пригласили кинематографистов, в том числе и меня, молодого критика, 
чтобы сообща подумать о будущей книге. План ее вчерне уже сложился у составителей: ста-
тьи Эйзенштейна, Тиссэ, Белы Балаша, Соллертинского, Аксенова, Блеймана, Третьякова, 
Шнейдера и других; отзывы прессы, афиши, плакаты, выписки из протоколов АРРК и при-
казов по кинофабрике, кадры из фильма.

Подготовка непривычного издания потребовала времени, времени требовала и, я бы ска-
зал, психологическая перестройка издательских умов, еще никогда не имевших дела с био-
графией фильма.

… К пожелтевшим листкам сборника вернулись только после войны. Душой новой редак-
ции сборника (после смерти Ш.З. Ахушкова) стала П.М. Аташева. Вокруг нее объединилась 
молодежь, в первую очередь вгиковцы, те, кого называют “эйзещенятами”. Как и умудренных 
опытом друзей, так и молодежь Аташева покорила тончайшим пониманием предмета иссле-
дования, острым умом, чувством юмора.

Упорная работа обогатила книгу ценными материалами: специально подготовленной ре-
жиссерской редакцией сценария “1905 год” Н.Агаджановой (оригинал не сохранился), новой 
покадровой записью фильма, удачно выполненной Н. Клейманом, кадрами как вошедшими, 
так и не вошедшими в фильм, выписками из дневника М.М. Штрауха и другими материалами.

Энтузиасты из издательства “Искусство” отдали этой книге жар своего сердца. Молодой 
художник А.А. Семенов нашел интересное решение оформления и полиграфии издания. Ру-
мынские товарищи из “Дома Скынтейн” с любовью выполнили нелегкую полиграфическую 
задачу.

И вот книга на столе у читателя. Она не просто осведомляет, ведет нас по маршрутам исто-
рии и мирового успеха фильма“Броненосец “Потемкин”, но заставляет о многом задуматься 
– о том, что выходит далеко за рамки вчерашнего кинематографического дня.

(И. Вайсфельд. “Броненосец “Потемкин”-1970. /Искусство кино. 1971, №6 с. 124-128)

Подготовил А. ГАЗДИЕВ

Продолжение следует

Мы продолжаем тему  жи-
тия-бытия сферы современ-
ного малого бизнеса. Приме-
ры  трудностей, с которыми 
приходится сталкиваться 
в повседневном рабочем 

режиме в "Кристалл-Авто", 
можно сказать, являются ти-
пичными. И их распростра-
ненность, понятное дело, 
никого не радует.

 С самого начала сотруд-
ники автосервиса решили, 
что будем вести свои дела 
чисто, т.е. честность перед 
клиентом - самое главное 
для них  правило. 

- Оплата налогов, газа, 
света, интернета, это все 
даже не обсуждается, - го-
ворит он, - ежегодная бла-
готворительность - это тоже 
мы. Но как бы то ни было, не 
все такие честные как мы.

  Даже при добросовест-
ном подходе к оплате ком-
мунальных услуг, нам все 
равно еженедельно отклю-
чают  газ и свет, а интере-
нет-провайдеры это вообще 
отдельная тема  - вечные 
перебои. 

Для работающего бизне-
са все выше перечисленное 

- это важные инструменты, 
т.к. при сбое одного из них 
работа останавливается, 
а это не очень хорошо для 
статуса, когда полный двор 
дорогих автомобилей, а свет 

или интернет отключили. И  
случается такое, увы, порою 
каждую неделю.   

  Руководитель фирмы 
Кристалл-Сервис Хаваж 
Газгиреев по  поводу «при-
вычных» проблем кратко и 
ясно сказал: «Я уже менял 
провайдера и оплачивал на 
несколько месяцев вперед 
газ и т.д., но ничего, все по-
вторяется. У каждой из этих 
контор свои оправдания, но 
меня они мало волнуют, т.к. 
я им плачу ежемесячно.

 Еще одна проблема - это 
необязательность сотруд-
ников. Опоздания, не со-
блюдения субординации, не 
соблюдения рабочего дня и 
т.п. 

А самое тяжкое, что нуж-
ных кадров на нашем рынке 
труда  почти нет, нельзя про-
сто уволить  знающего, но 
нерадивого работника, и он 
этим пользуется…»

- Решения этих проблем, 
- говорит он, - безусловно, 
индивидуальны, нельзя дать 
совет один для всех, вро-
де «не платить за свет или 
повысить заработную пла-

ту сотрудникам, чтобы они 
усердней работали». Каж-
дый сам должен решить для 
себя, что делать в своей си-
туации, но скажу, что пускать 
на самотек и опускать руки 
нельзя. Только в таких си-
туациях мы получаем опыт, 
который потом пригодится. 
Главное выходить достойно 
из них, даже если вы полу-
чили материальный ущерб, 
т.к. ни за какие деньги не 
восстановишь свою честь и 
достоинство, а это для вай-
нахов было и есть самое 
главное во все времена.

 Любой бизнес с пользой 
для себя и людей, дело, в 
котором развиваются зна-
ния и навыки человека – это 
большой труд. Как бы это 
банально не звучало, целе-
устремленный добросовест-
ный труд обязательно даст 
хороший результат.

 
 В. САИТОВ

МАЛЫй БИЗнЕС

С пользой для себя 
и для людей

Борис Шадыжев же из-
дал недавно такой сборник 
– «кирпич» объемом почти 
900 страниц. Здесь, думает-

ся, было стремление доне-
сти до читателя свое творче-
ство в удобной и компактной 
форме. Для нашей литера-
туры это явление в новинку.

Может показаться, что 
писатель как бы подводит 
предварительные итоги сво-
ей творческой деятельности. 
Но это не так. Предложен-
ный недавно им редакции 
газеты «Сердало» отрывок 
из своего нового произведе-
ния свидетельствует о том, 
что мы еще не раз увидим и 
прочитаем новые вещи Бо-
риса Шадыжева.

Автор принадлежит к той 
категории людей, которые 
пришли в литературу уже в 
зрелые годы. Писать он на-
чал давно, но выпускать 
книги не получалось. Про-
работав долгие годы как 
педагогом, так и организато-
ром педагогического труда, 
Борис Шадыжев пришел в 
большую литературу, чтобы 
сразу заявить о себе, как 
профессионал. До издания 
первых книг были многочис-
ленные публикации в пери-
одической печати и литера-
турных журналах. В полный 
голос художественное сло-
во Шадыжева прозвучало в 
конце 90-х годов ушедшего 
века.

В фолианте Шадыжева 
помещены четыре повести, 
девять рассказов, четыре 
пьесы и два очерка. Плюс 
история рода Шадыжевых. 
Есть в книге и вещи, впер-
вые в художественной фор-
ме открывшие широкому 
читателю имена героев из 
нашего народа, известных 
ранее лишь по нескольким 
отрывочным сведениям. 
Это повесть «Шагнувший в 
бессмертие» о последнем 
защитнике Брестской крепо-
сти Уматгирее Барханоеве, 
пьесы об основателе Назра-
ни Карцхале Мальсагове и 
народном мстителе Ахмеде 
Хучбарове.

Благодаря теперь уже ши-
роко известной повести Бо-
риса Шадыжева мир лучше 
узнал о бессмертном под-
виге Уматгирея Барханоева. 
Если прежде о подвиге сына 
ингушского народа из не-
скольких газетных отрывоч-
ных статей знал ограничен-
ный круг лиц, то Шадыжев 
бесконечно расширил этот 
круг, посвятил ему повесть, 
в которой художественным 
словом рассказал об ис-
токах героизма защитника 
Брестской цитадели, о са-
мом подвиге героя. Бархано-
ев стал символом мужества 
и памятник ему не случай-
но появился на Мемориале 
памяти и славы в Назрани. 
Чтобы получше окунуться в 
обстоятельства, Борис Ша-
дыжев в 2011 году в 70-ю 
годовщину начала Великой 
Отечественной войны по-
ехал в Брест, как говорится, 
по следам героя.

Известный российский ин-
гушский режиссер Суламбек 
Мамилов создал докумен-
тальный фильм «Забытые 
герои Бреста» о подвиге 
Уматгирея Барханоева.

Другое произведение – 
пьеса «Оарцха Карцхал – 
человек-легенда» Шадыже-
ва - посвящена основателю 
поселения Назрань. О нем 
тоже были только публи-
цистические статьи. Зна-
менательное совпадение: 
и ему, как и другому герою 
произведений Шадыжева, 
решили возвести памятник 
в Назрани. С этой идеей 

Шадыжев выступил на пре-
зентации пьесы в Назранов-
ской городской библиотеке. 
Строительство памятника с 

прилегающей аллеей 
полным ходом идет 
сегодня напротив го-
стиницы «Асса».

Третий реальный 
герой произведений 
Бориса Шадыжева - 
народный мститель 
Ахмед Хучбаров, 
долгие годы пред-
ставляемый партий-
ной пропагандой в 
соответствии со сво-
ей идеологией как 
антигерой. Хоть и с 
большим опоздани-
ем, но время опре-
делило и ему достой-
ное место в истории 
ингушского народа. 
Читатель восторжен-
но воспринял драму 
писателя.

Знающий толк в 
фантастической ли-

тературе, так как сам являл-
ся первооткрывателем этого 
жанра в ингушской словест-
ности, Саид Чахкиев писал, 
что фантастическая повесть 
Б.Шадыжева «заслуживает 
высокого признания». Так же 
тепло он отозвался о другом 
произведении писателя – 
пьесе «Странная война» о 
событиях в Грозном середи-
ны 90-х годов.

Большой успех имела и 
другая пьеса писателя «Зо-
лотой укол», как писала 
пресса, «о вселенском зле 
и вселенском горе» - нар-
комании. По пьесе русским 
музыкально-драматическим 
театром «Современник» 
под руководством Микаила 
Базоркина был поставлен 
спектакль, имевший боль-
шой успех у зрителей.

Современности посвяще-
на другая пьеса драматурга 
- «Одержимый характер». 
Она о многогранной дея-
тельности администрации 
города Назрани, которую ав-
тор знает изнутри, прорабо-
тав в ней заместителем гла-
вы администрации города. В 
действующих лицах пьесы 
легко можно узнать прото-
типов, чего автор, впрочем, 
и не скрывает, помещая на 
страницах текста пьесы их 
фотопортреты. Отсюда и от-
ветственность автора перед 
читателем.

Две повести - «Поворот 
судьбы» и «Расплата» - по-
священы сложным колли-
зиям человеческих отноше-
ний. Причем вторая повесть 
написана в довольно редком 
для нашей литературы де-
тективном жанре.

В рассказах Борис Шады-
жев воскрешает неизвест-
ные или малоизвестные 
страницы и имена второй 
мировой войны, депортации 
и других судьбоносных пери-
одов в жизни нашего народа.

Каждое произведение, по-
мещенное в книге Б. Шады-
жева, заслуживает отдель-
ного разговора, отдельного 
литературоведческого ана-
лиза. Достаточно сказать, 
что восторженно о творче-
стве писателя в целом и про-
изведениях в отдельности 
отзывались такие писатели, 
как Саид Чахкиев, Магомед-
Саид Плиев, Абу Мальсагов, 
Азамат-Гирей Угурчиев, Ги-
рихан Гагиев, Раиса Дидиго-
ва, Бек Абадиев и другие.

« Ц ел е у с т р е м л е н н о » , 
«правдиво», «вдумчиво» 
- вот характеристики, при-
меняемые писателями в от-
ношении произведений Ша-
дыжева. Эти определения 
довольно красноречивы, и 
говорят о характере твор-
ческого подхода писателя к 
своим произведениям.

Книга хороша не толь-
ко содержанием своим, но 
и оформлением. Весь том 
выполнен со вкусом. Иску-
шенный читатель без труда 
узнает здесь «руку» ООО 
«Южный издательский дом» 
из Ростова-на-Дону, коллек-
тив которого под руковод-
ством Ларисы Павловны 
Дановской изящно и с любо-
вью издал не один десяток 
книг ингушских авторов и по-
священных ингушской тема-
тике. И каждое издание его 
становится оригинальным. 
Как и книга-фолиант Бориса 
Шадыжева.

Якуб ПАТИЕВ,
член Союза писателей 

России

Недавно в Нальчике 
(издательство ООО «Те-
траграф») вышла книга  
Ахметхана Идрисовича 
Фаргиева «Растительный 
мир Ингушетии. Целеб-
ные свойства растений», 
в которой дано описание 
около 500 видам наибо-
лее ценных дикорастущих 
и культивируемых рас-
тений Ингушетии. В книге 
представлены краткая бо-
таническая справка этих 
растений, их химический 
состав, основные фарма-
кологические и клиниче-
ские характеристики. Опи-
сано значение пищевых 
растений в профилактике 
и лечение ряда патологи-
ческих состояний, а так-

же очень необходимые 
правила сбора, сушки и 
хранения сырья, спосо-
бы приготовления лекар-
ственных форм из расти-
тельного сырья, лечение 
травяными ваннами, пере-
чень заболеваний и лекар-
ственных растений, при-
меняемых для их лечения, 
перечень трав от простуд 
и воспалений.

Ахметхан Идрисович − тех-
нолог-пищевик по образова-
нию, сейчас на заслуженном 
отдыхе, на протяжении мно-
гих лет занимается изучени-
ем богатого и разнообраз-
ного растительного мира 
Ингушетии.

Народные средства лече-
ния лекарственными трава-
ми использовались с древ-
нейших времен. Сведения 

об использовании целебных 
свойств растений и польза 
от фитотерапии нашли отра-
жение в памятниках древних 
культур. Преимуществом 
лекарственных растений яв-
ляется их малая токсичность 
и возможность применения 
без существенных побочных 
явлений. А наша республика 
очень богата запасами ди-
корастущих лекарственных 
растений, пищевыми рас-
тениями, такими как  мята, 
базилик, черемша, крапива, 
тыква, шпинат  огородный, 
фасоль, укроп, овес, лук, 
кукуруза, ежевика, дыня, 
арбуз, баклажан и многими 
другими способствующими 
устойчивости организма про-
тив различных заболеваний.

− Наша республика 
− настоящая кладовая 
лекарственных трав, 
плодов и ягод, − говорит 
автор книги Ахметхан 
Идрисович. - Ингушетия 
расположена в благо-
приятной климатической 
зоне, что благотворно 
сказывается на росте 
дикорастущих плодовых, 
культивируются овощи и 
фрукты, ягоды. Это пах-
нущие медом в летнее 
время степные участки, 
ярко цветущие лесные 
опушки и роскошные 
альпийские луга. О свой-
ствах лекарственных 
трав написано много, но 
моя цель в том, чтобы 

выделить и показать насе-
лению в цветных снимках, а 
также доступно описать ле-
карственные растения, кото-
рые можно собрать на тер-
ритории нашей республики, 
так как изобилие литературы 
затрудняет быстрый подбор 
необходимых растений.

Кстати, книгу автор пи-
сал долго − это уникальный 
труд, материал он собирал 
выезжая во все уголки Ингу-
шетии, ночуя в горах Джей-
рахского района, находил и 
фотографировал и поэтому 
говорит, что к растениям 
нужно относиться бережно, 
так как в горах очень часто 
встречал обломанные вет-
ви липы, кизила, что приво-
дит к резкому уменьшению 
продуктивности дерева. 
А при сборе цветов и со-
цветий нельзя производить 

сплошной сбор, следует 
оставлять часть их для воз-
обновления зарослей. 

Энциклопедические зна-
ния в области растений у 
Ахметхана обширны, но  
впечатляет также музей у 
него дома, созданный им са-
мим, история и фотографии 
нескольких поколений его 
родословной и рода Фарги-
евых.

Книга А.И. Фаргиева имеет 
большой успех у читателя. 
Но даже после выхода уже 
второй книги автор ни на ми-
нуту не прекращает работу 
по дальнейшему изучению 
и сбору целебных трав, и 
наряду с этим идет работа 
по изданию третьей книги, 
и Ахметхану нужны будут 
средства на это. Он побывал 
во многих странах: в Турции, 
Египте, на Кипре…, но уве-
рен, что нет более прекрас-
ного места на земле, чем 
родина его предков − Ингу-
шетия.  

- Здесь, − говорит Ахмет-
хан, − природа окутывает 
нас удивительным по разно-
образию и красоте флером 
запахов, а ароматерапия 
издревле использует их на 
благо здоровья и способна 
создать хорошее, радостное 
настроение, что необходимо 
для здоровья.

И еще есть у Ахметхана 
такая заветная мечта − от-
крыть в Ингушетии фабрику 
по сбору, переработке и за-
готовке растений, в качестве 
лекарственного сырья − это 
прибыльное дело, ведь ни 
для кого не секрет, что наши 
местные виды ягод, фрук-
тов  более полезны. Думаю, 
у нас найдутся люди, чтобы 
подхватить эту идею и во-
плотить ее в реальность.  
Добросовестным произво-
дителям не будет конкурен-
тов, так как местные виды 
фруктов можно использо-
вать в течение всего года су-
шеными, мочеными, а также 
в виде варенья и компотов 
без сахара, и все это мож-
но будет экспортировать в 
другие регионы. Остается 
сожалеть, что книга только 
в тысячу экземпляров, а ее 
нужно иметь на столе каждо-
му жителю республики. 

Марем АуШЕВА

 Книга-фолиант 
Бориса 

Шадыжева
Редко можно встретить в наше время подобного 

рода издание, когда в одном томе собраны все произ-
ведения одного писателя. И не только потому, что у 
многих не хватает их для издания. Есть и много таких, 
что могут набрать на несколько томов.

Уникальная 
и необходимая книга

В структурных подраз-
делениях управления 
Федеральной службы су-
дебных приставов по Ре-
спублике Ингушетия за 
восемь месяцев 2013 года 
находилось на исполне-
нии 270 исполнительных 
производств о взыскании 
уголовных штрафов, на-
значенных в качестве на-
казания за совершение 
преступлений на сумму 
взыскания 13 330 рублей. 
В том числе 201 исполни-
тельное производство о 
взыскании штрафов, на-
значенных в качестве ос-
новного вида наказания и 
69 производств в качестве 
дополнительного вида на-
казания. 

Окончено и прекращено 
в отчетном периоде 42 ис-
полнительных производства 
на 1241 рубль, в том числе 
фактическим исполнением 
требований исполнитель-
ного документа – 32 испол-
нительных производства на 
974 тыс. рублей. В связи с 
заменой штрафа другим ви-
дом наказания или отменой 
наказания в виде штрафа 
окончено девять исполни-
тельных производств на 257 
тыс. Рублей. Одно исполни-
тельное производство окон-
чено в связи со смертью 
должника-осужденного или 
объявления его умершим.

На конец отчетного пери-
ода остаток составляет 223 
исполнительных производ-
ства на 11 558 рублей. В том 
числе 163 исполнительных 
производства о взыскании 
штрафов, назначенных в 
качестве основного вида 

наказания и 60 производств 
в качестве дополнительного 
вида наказания. 

Основными проблемами, 
возникающими в ходе ис-
полнения исполнительных 
документов по взысканию 
штрафов, назначенных в 
качестве наказания за со-
вершение преступлений яв-
ляются:

указание в исполнитель-
ном документе ненадлежа-
щих сведений о должнике, 
что в последующем влечет 
нарушение статьи 103 ФЗ 
«Об исполнительном про-
изводстве» в части личного 
вручения должнику поста-
новления о возбуждении 
исполнительного производ-
ства не позднее дня, следу-
ющего за днем вынесения;

отсутствие имущества и 
денежных средств у должни-
ков, на которые можно обра-
тить взыскание;

установление судами раз-
мера штрафа, назначаемо-
го в качестве наказания за 
совершение преступления, 
без учета имущественного 
положения должников. В 
итоге исполнение требова-
ний исполнительных доку-
ментов затруднено, ввиду 
взыскания с должников зна-
чительных сумм штрафов.

Как показывает анализ ма-
териалов исполнительных 
производств, проблемные 
вопросы чаще всего возни-
кают при исполнении испол-
нительных документов, где 
сущностью взыскания яв-
ляются уголовные штрафы. 
Например, когда осужден-
ный должник освобождается 
из мест лишения свободы, 
то главной проблемой при 

взыскании с него суммы 
штрафа является отсут-
ствие доходов и постоянного 
места работы.

Кроме того, за восемь 
месяцев 2013 года судами 
удовлетворено всего пять 
представлений судебных 
приставов-исполнителей о 
замене штрафа, назначен-
ного в качестве основного 
наказания, иным видом на-
казания в случае злостного 
уклонения от уплаты штра-
фа. По 13 представлениям 
судом отказано в удовлет-
ворении.

При этом необходимо от-
метить, что чаще всего суды 
отказывают в замене меры 
наказания, в связи с тем, 
что злостность неисполне-
ния требований не установ-
лена. 

В отчетном периоде фак-
тов отзыва судами испол-
нительных документов, а 
также актов внесения про-
курорами возражений в 
удовлетворении судами 
представлений судебных 
приставов-исполнителей о 
замене штрафа другим ви-
дом наказания в отчетном 
периоде не выявлено.

Также необходимо от-
метить, что жалобы на 
действия (бездействие) 
судебных приставов-ис-
полнителей, поданных в по-
рядке подчиненности или 
в судебные инстанции, а 
также представления проку-
ратуры в управление Феде-
ральной службы судебных 
приставов по Республике 
Ингушетия по данной кате-
гории исполнительных про-
изводств за восемь месяцев 
2013 года не поступали. 

Пресс-служба уФССП 
России по Республике 

Ингушетия

ШТРАФ, КАК УГОЛОВНОЕ 
НАКАЗАНИЕ
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ПОЗДРАВЛЕНИЕ

О Б ъ Я В Л Е Н И Я

О Б ъ Я В Л Е Н И Я

Сотрудник полиции 
предстанет перед судом 

за получение взятки
Первым отделом по расследованию особо важных дел 

следственного управления следственного комитета Россий-
ской Федерации по Республике Ингушетия окончено рассле-
дование уголовного дела по факту получения следователем 
следственной части следственного управления МВД РФ по 
РИ взятки за непривлечение к уголовной ответственности и 
неизбрании меры пресечения в виде заключения под стражу 
по расследуемому им уголовному делу, то есть в соверше-
нии преступления, предусмотренного п.п. «б», «в» ч.5 ст. 290 
УК РФ (получение должностным лицом лично взятки в виде 
денег за совершение действий (бездействия) в пользу взят-
кодателя, путем вымогательства взятки в крупном размере).

По данным следствия, в производстве у следователя СЧ 
СУ МВД РФ по РИ находилось уголовное дело, возбужденное 
по факту хищения неустановленными лицами средств ОАО 
«Россельхозбанк», путем введения в заблуждение граждан 
республики относительно оформления на них кредитных до-
говоров на сумму 300000 рублей, по которому он в качестве 
свидетеля допросил гражданку республики.

Вместо того чтобы установить виновных лиц, дать право-
вую оценку действиям работников банка, занимавшихся под-
готовкой и оформлением документов на получение кредита, 
следователь решил сам выступить в качестве преступника и 
из корыстных мотивов, с целью получения незаконного де-
нежного вознаграждения, стал требовать у свидетеля пере-
дать ему денежные средства в размере 300000 рублей, угро-
жая в случае неисполнения его требования привлечением к 
уголовной ответственности и избранием меры пресечения в 
виде заключения под стражу.

Несмотря на реальные угрозы следователя, свидетель с 
целью пресечения незаконных действий обратился в служ-
бу собственной безопасности МВД РФ по РИ. Проведенными 
оперативными мероприятиями следователь был задержан 
на месте получения взятки.

Расследование уголовного дела было поручено одному 
из наиболее опытных работников первого отдела, которым 
в кратчайшие сроки окончено расследование и направлено 
прокурору Республики Ингушетия для утверждения обвини-
тельного заключения.

Признав собранные доказательства достаточными и со-
ответствующими требованию уголовно-процессуального за-
конодательства Российской Федерации, уголовное дело с 
утвержденным обвинительным заключением направлено 
прокурором в суд, где в настоящее время находится на рас-
смотрении по существу.

Юсуп Исмаилович 
ЧЕРБИЖЕВ,

заместитель руководителя первого отдела по рас-
следованию особо важных дел следственного управ-
ления следственного комитета Российской Федера-

ции по Республике Ингушетия, подполковник юстиции

Главным управлением МЧС России по РИ большое внимание  
уделяется усилению пожарной безопасности больниц

Обострил внимание к этой 
проблеме ряд трагических 
происшествий в лечебных 
учреждениях, повлекших за 
собой гибель больных и пер-
сонала.

В рамках надзорно-про-
филактической операции 
«Здравоохранение», про-
водимой на территории Ре-
спублики Ингушетия в соот-
ветствии с приказом ГУ МЧС 
России по РИ от 02.09.2013г. 
№ 404, первого октября 2013 
года в городе Карабулаке на 
территории стационарного 
отделения Республиканско-
го кожно-венерологического 
диспансера, расположенно-
го по ул. Балкоева, проведе-
на тренировка по эвакуации 
медперсонала и пациентов 
при возникновении пожара. 
Учения проведены сотруд-
никами отдела надзорной 
деятельности  по г. Карабу-
лаку и пожарно-спасатель-
ной части № 4 г. Карабулака.

В ходе учений проверя-
лись реальные действия 
персонала учреждения с 
круглосуточным пребывани-
ем людей по быстрой и без-
опасной эвакуации. Медпер-
соналом были отработаны 
основные задачи: обнаруже-
ние пожара, вызов пожарной 
охраны, взаимодействие при 
эвакуации людей из здания, 
ликвидация горения первич-
ными средствами пожаро-
тушения, встреча пожарных 
подразделений.

По замыслу учений, в 
12.20 персоналом отделе-
ния было обнаружено за-
дымление, о чем и посту-
пил экстренный сигнал в 
городскую службу спасения 
01. По легенде, условное 
задымление началось в по-
мещении на первом этаже. 
Через шесть минут к месту 
ЧП прибыли    пожарные.

По прибытии на пожар 
руководитель тушения 

пожара немедленно устано-
вил связь с администрацией 
и обслуживающим персо-
налом больницы, уточнил, 
какие меры приняты по эва-
куации больных, количество 
больных, подлежащих эва-
куации, их состояние, место 
эвакуации, а также какой 
обслуживающий персонал 
можно привлечь для эваку-
ации больных. РТП быстро 
оценивает, достаточно ли 
сил для эвакуации больных 
из опасных помещений и 
определяет необходимость 
вызова дополнительных сил 
и средств на пожар.

 Для спасательных работ 
во всех случаях привлекают 
медицинский персонал, осо-
бенно при проведении эва-
куации людей из родильных 
домов, инфекционных ле-
чебниц, нервно-психиатри-
ческих больниц, послеопе-
рационных отделений и др.

До прибытия пожарного 
расчета дежурный персонал 
больницы эвакуировал па-
циентов согласно схеме, на 
которой указаны пути эваку-
ации в случае возникнове-
ния пожара.

Данный объект здравоох-
ранения    находится на рас-
стоянии, которое позволяет 
обеспечить своевременное 
прибытие пожарных расче-
тов для тушения пожара. В 
то же время, в чрезвычай-
ной ситуации исход события 
во многом зависит от гра-
мотных действий персонала 
лечебного учреждения.

После завершения трени-
ровки, в присутствии всего 
персонала отделения кож-
но-венерологического дис-
пансера  итоги эвакуации 
подвел начальник отдела 
надзорной деятельности. 
Главный государственный 
инспектор проанализировал 
обстановку с произошедши-
ми пожарами на территории 
г. Карабулака, их причинами. 
Напомнил об ответственно-
сти должностных лиц за не-
соблюдение правил пожар-
ной безопасности.

М.СуЛТЫГОВ,
начальник отдела 

надзорной деятельности
по г. карабулаку,

майор внутренней  
службы 

Защита лечебных 
учреждений

… Маршрутка резво мча-
лась по трассе, внезапно 
шофер ударил по тормозам, 
но было уже поздно: «Га-
зель» со всей силы тряхану-
ло на огромных, еще свежих 
асфальтовых «буграх». На 
мгновение показалось, что 
несчастная «Газель» разва-
лилась пополам: настолько 
силен был удар по ходовой. 
расстроенный шофер с гру-
стью сказал:

− Еще пару таких «лежачих 
полицейских» и машину при-
дется ставить на ремонт…

На вопрос, почему не сба-

вил скорость, шофер с горе-
чью ответил:

− Сегодня утром этих «бу-
гров» еще не было. Когда 
только успели положить? 
Для нас, водителей, эти «ле-

жачие полицейские» смерти 
подобны. Из−за них львиная 
доля нашего заработка ухо-
дит на ремонт машины…

И стал перечислять все 
беды от «искусственных не-
ровностей» (так они имену-
ются на официальном язы-
ке).

− Сцепление летит − это 
раз. Тормозные колодки не 
успеваем менять, ходовая 
часть, коробка передач на-
крываются. Плюс разбалан-
сировка кузова, перерасход 
топлива… А нервы? Каждый 
раз тормозишь, затем опять 
трогаешься!

Сидевший рядом пассажир 
возразил:

− А если убрать эти «бу-
гры», то тогда машины будут 
летать, как угорелые! Это 
что, лучше? Сколько аварий 
происходит…

В спор включились другие 
пассажиры и разгорелась 

нешуточная дискуссия: нуж-
ны в республике «лежачие 
полицейские» или нет? Дол-
го спорили люди, пока один 
из пассажиров не подвел ре-
зюме:

− Слушайте, люди! Вы, 
наверное, бываете в других 
регионах. Почему там нет 
такого количества «бугров»? 
Там что, люди более зако-
нопослушные? Не думаю. 
Просто там люди соблюдают 
Правила дорожного движе-
ния, потому что знают: лю-
бое нарушение не останется 
без наказания ГИБДД! Пото-

му там и нет нужды уклады-
вать каждые 500 метров эти 
«бугры». Понятно, что все 
мы заботимся о жизни и здо-
ровье наших людей, но пока 
сами мы не станем созна-

тельными водителями, ниче-
го не изменится. Надо учить 
молодежь, наставлять ее и 
тогда будет меньше аварий, 
жертв ДТП у нас в республи-
ке. Молодой парень садится 
в новую машину и ударяет по 
газам. Он еще не понимает, 
что может погибнуть сам или 
убить другого. Лишь когда 
это происходит и горе прихо-
дит в семью,  юноша начина-
ет задумываться. И хорошо, 
если разбита только машина, 
а если погибли люди?

Слова пассажира были 
пристрастными, со своей 
логической цепочкой, но 
в целом он был прав: ста-
нем сознательными, тогда 
и не нужны будут эти «ис-
кусственные неровности». А 
пока, видимо, без них не по-
лучится…

З. ДОХкАЕВ

3 октября во второй по-
ловине дня в детско-юно-
шеской спортивной школе 
Сунженского муниципаль-
ного района по идее мини-
стерства по физической 
культуре и спорту был 
проведен мастер-класс по 
греко-римской борьбе.

В зале присутствовали 
ветераны спорта – мастер 
спорта СССР  Ибрагим Код-
зоев, начальник отдела по 

физической культуре Тамер-
лан Сампиев, Муса Чумаков, 
родители и огромное количе-
ство молодежи. 

Секцию греко-римской 
борьбы возглавляет за-
служенный тренер РФ А.А. 
Белхароев. За несколько 
десятков лет он воспитал 
спортсменов высокого клас-
са – чемпионов и призеров 
ЮФО, России, Европы, мира 
и Олимпийских игр.

Была организована вы-
ставка наград именитых 
спортсменов, выставлены 
стенды со  знаменитыми 
спортсменами, а на столах 

красочно оформленные 
фотоальбомы выступлений 
нескольких поколений воспи-
танников ДЮСШ.

В проведении мастер-клас-
са приняли  участия знаме-
нитые спортсмены:  чемпи-
он Олимпийских игр  Назир 
Манкиев; Аслан Албаков – 
двукратный чемпион СССР 
среди юношей, чемпион Рос-
сии среди взрослых, чемпи-
он Европы среди  молодежи, 

чемпион Кубка СССР, ма-
стер спорта международного 
класса; Руслан Белхароев – 
чемпион мира среди молоде-
жи, бронзовый призер Евро-
пы и России среди взрослых, 
двукратный чемпион России 
среди молодежи МСМК; Рус-
лан Аджигов – серебряный 
призер России среди моло-
дежи, чемпион Олимпийский 
игр среди юношей, мастер 
спорта России; Ахмед Бо-
гатырев – двукратный чем-
пион Европы,  двукратный 
чемпион России, двукратный 
призер России среди взрос-
лых, мастер спорта России; 

Магомед Богатырев - дву-
кратный чемпион России сре-
ди кадетов, чемпион Москвы 
среди молодежи и взрослых, 
мастер спорта России; Муса 
Арапханов – мастер спорта 
России.  Все они воспитанни-
ки Асхаба Белхароева.

Организаторам удалось 
провести мастер-класс на 
высоком организационном 
уровне. Известные титу-
лованные спортсмены по-

казали ребятам много при-
емов, а после окончания 
мастер-класса состоялась 
дружеская беседа спортсме-
нов, гости ответили на много-
численные вопросы начина-
ющих борцов, подарили на 
прощание автографы и поже-
лали юным борцам добрых 
товарищеских отношений, 
мира и благополучия.

 После подобных меро-
приятий ряды секции греко-
римской борьбы пополнятся 
десятками желающих зани-
маться этим видом спорта.

Марем АуШЕВА

СПОРТ

Уроки олимпийского 
чемпиона

АкТуАЛьнО

«Лежачие 
полицейские»:

нужны или не 
нужны?

Территориальное управление Федерального агентства по управлению государствен-
ным имуществом в Республике Ингушетия сообщает о проведении торгов по продаже 

недвижимого арестованного имущества должников (5 лотов).
I. Общие положения
1. Основание проведения торгов - постановления судебного пристава-исполнителя МО и 

ИОИП управления ФССП России по Республике Ингушетия А.Б. Джанхотова о передаче аре-
стованного имущества на реализацию.

2. Организатор торгов (Продавец) - территориальное управление Федерального агентства по 
управлению государственным имуществом в Республике Ингушетия.

3. Форма торгов - аукцион, открытый по составу участников и по форме подачи предложений 
о цене.

4. Дата начала приема заявок на участие в аукционе - 8 октября 2013 года.
5. Дата окончания приема заявок на участие в аукционе - 29 октября 2013 года.
6. Время и место приема заявок - по рабочим дням с 10.00 до 17.00 часов, перерыв с 13.00 

до 14.00 по московскому времени по адресу: Республика Ингушетия, г.Назрань, ул.Победы, 3, 
здание ЖД вокзала, блок «С», 4 этаж.

7. Подведение итогов приема заявок - 1 ноября 2013 года в 10.00 ч. по московскому времени 
по адресу: Республика Ингушетия, г.Назрань, ул.Победы, 3, здание ЖД вокзала, блок «С», 4 
этаж.

8. Дата, время и место проведения торгов - 11 ноября 2013 года, начало торгов в 10.00 час. по 
московскому времени по адресу: Республика Ингушетия, г.Назрань, ул.Победы, 3, здание ЖД 
вокзала, блок «С», 4 этаж.

II. Основные характеристики выставляемого на аукцион имущества. 
ЛОТ №1: заложенное недвижимое имущество должника ПСФ «Акромат»: склад под лите-

ром «7», площадью 108 кв.м. и земельный участок, площадью 16409 кв.м. Место нахождения 
имущества - Республика Ингушетия, г.Назрань, ул.Чеченская, 29. Начальная цена продажи -  
5 688 987 (пять миллионов шестьсот восемьдесят восемь тысяч девятьсот восемьдесят семь) 
рублей 68 коп. в том числе НДС 18%. Сумма задатка - 100 000 (сто тысяч) рублей. Шаг аукциона -  
20 000 (двадцать тысяч) рублей.

ЛОТ №2: заложенное недвижимое имущество должника A.M. Зязикова: нежилое здание под 
литером «А», площадью 606,15 кв.м. и земельный участок, площадью 1500 кв.м. Место на-
хождения имущества - Республика Ингушетия, г.Назрань, Барсукинский м/о, ул.Зязикова, 7. На-
чальная цена продажи - 17 493 518 (семнадцать миллионов четыреста девяносто три тысячи 
пятьсот восемнадцать) рублей без учета НДС. Сумма задатка - 200 000 (двести тысяч) рублей. 
Шаг аукциона - 50 000 (пятьдесят тысяч) рублей. 

ЛОТ №3: заложенное недвижимое имущество должника И.Ю. Костоева: нежилое здание 
(склад открытого типа) литер «А», площадью 270 кв.м., сооружение (РБУ) литер «Г», площадью 
150 кв.м. и земельный участок площадью 1600 кв.м. Место нахождения имущества - Республи-
ка Ингушетия, с.Экажево, пер.Оздоева, 5. Начальная цена продажи - 4 524 000 (четыре миллио-
на пятьсот двадцать четыре тысячи) рублей без учета НДС. Сумма задатка - 100 000 (сто тысяч) 
рублей. Шаг аукциона - 20 000 (двадцать тысяч) рублей.

ЛОТ №4: заложенное недвижимое имущество должника А.Б. Плиевой: нежилое здание 
(офис-магазин), площадью 201,1 кв.м. и земельный участок, площадью 307 кв.м. Место нахож-
дения имущества - Республика Ингушетия, г.Назрань, Гамурзиевский м/о, ул.Албогачиева, 163. 
Начальная цена продажи - 21 321 000 (двадцать один миллион триста двадцать одна тысяча) 
рублей без учета НДС. Сумма задатка - 200 000 (двести тысяч) рублей. Шаг аукциона- 50 000 
(пятьдесят тысяч) рублей.

ЛОТ №5: заложенное недвижимое имущество должника A.M. Хамхоева: нежилое здание 
(офис-магазин) под литером «Б», площадью 246,5 кв.м. и земельный участок, площадью 342 
кв.м. Место нахождения имущества - Республика Ингушетия, г.Назрань, Гамурзиевский м/о, 
ул.Магистральная, 12а. Начальная цена продажи - 22 791 600 (двадцать два миллиона семьсот 
девяносто одна тысяча шестьсот) рублей без учета НДС. Сумма задатка - 200 000 (двести ты-
сяч) рублей. Шаг аукциона - 50 000 (пятьдесят тысяч) рублей.

III. Требования, предъявляемые к претендентам на участие в аукционе. К участию в 
аукционе допускаются юридические и физические лица, представившие в оговоренный 
в информационном сообщении срок, оформленные надлежащим образом следующие 
документы:

1. Заявку на участие в аукционе по установленной форме.
2. Платежный документ с отметкой банка об исполнении, подтверждающее внесение пре-

тендентом задатка в счет обеспечения оплаты приобретаемого имущества в соответствии с 
договором о задатке, заключаемым с Продавцом до перечисления денежных средств в поряд-
ке, предусмотренном Гражданским кодексом Российской Федерации. Задаток вносится одним 
платежом и должен быть перечислен на рас.счет Продавца: ИНН/КПП 0608014952/060801001, 
УФК по Республике Ингушетия (Территориальное управление Федерального агентства по 
управлению государственным имуществом в Республике Ингушетия л/с 05141А26680) р/с 
40302810600001060101 в ГРКЦ ГУ Банка России по Республике Ингушетия, БИК 042618001 не 
позднее последнего дня приема заявок, а именно 29 октября 2013 г., и поступить на указанный 
счет не позднее 1 ноября 2013 г.

3. Опись представленных документов, подписанную претендентом или его уполномоченным 
представителем в двух экземплярах, с оригинальной печатью юридического лица, один из ко-
торых с указанием даты и времени (часы, минуты) приема заявки, удостоверенной подписью 
Продавца, возвращается претенденту.

4. Надлежащим образом оформленную доверенность на лицо, имеющее право действовать 
от имени претендента, если заявка подается представителем претендента.

Документы в части их оформления и содержания должны соответствовать требованиям за-
конодательства Российской Федерации. Иностранные физические и юридические лица допу-
скаются к участию в аукционе с соблюдением законодательства Российской Федерации. Доку-
менты, представляемые иностранными лицами, должны быть легализованы в установленном 
порядке и иметь нотариально заверенный перевод на русский язык. Документы, содержащие 
помарки, подчистки, исправления и т.п., не рассматриваются. Одно лицо имеет право подать 
только одну заявку. Заявки подаются начиная с опубликованной даты начала приема заявок до 
даты окончания приема заявок, указанной в настоящем информационном сообщении, путем 
вручения их лицу, уполномоченному Продавцом на прием заявок. Заявки, поступившие после 
истечения срока приема заявок, указанного в информационном сообщении, либо представлен-
ные без вышеперечисленных документов, либо поданые лицом, не уполномоченным претен-
дентом на осуществление таких действий, Продавцом не принимаются. Победителем аукциона 
признается участник, предложивший наиболее высокую цену за продаваемое имущество. Это 
лицо и организатор торгов в день проведения аукциона подписывают протокол о результатах 
торгов. Оплата приобретаемого имущества производится в течение пяти дней со дня подписа-
ния протокола о результатах торгов. При отказе от подписания протокола о результатах торгов 
и невнесении денежных средств в счет оплаты приобретенного имущества, задаток победите-
лю торгов не возвращается. В течение пяти дней с момента внесения покупной цены лицом, 
выигравшим торги, организатор торгов заключает с ним договор купли-продажи. Участникам 
торгов, не ставшим победителями, суммы внесенных ими задатков возвращаются в течение 
пяти рабочих дней со дня проведения торгов. Сумма задатка, внесенного победителем торгов, 
засчитывается в счет исполнения обязательств по оплате приобретенного имущества. Право 
собственности на имущество переходит к покупателю в порядке, установленном законодатель-
ством Российской Федерации. Право собственности на приобретенное имущество оформля-
ются покупателем самостоятельно и за собственный счет. Продавец торгов оставляет за собой 
право снять выставленное имущество с торгов по указанию судебного пристава-исполнителя. 
Торги, в которых принял участие только один участник, признаются несостоявшимися. Все во-
просы, касающиеся проведения аукциона, но не нашедшие отражения в настоящем информа-
ционном сообщении, регулируются в соответствии с законодательством Российской Федера-
ции. Получить дополнительную информацию об имуществе и правилах аукциона, записаться 
для ознакомления с формами документов, документации, характеризующей предмет торгов, а 
также сведениями о порядке заключения договора о задатке, можно с момента выхода объяв-
ления в рабочие дни по адресу: РИ, г.Назрань, ул.Победы, 3, ЖД вокзал, 4 этаж, блок «С».: Тел.: 
8(8732) 22-61-72, факс 8(8732) 22-79-84, контактное лицо Беков Хамзат Юсупович.

Прокурором республики Павлом Анатольевичем Беляковым 10 октября 2013 г. с 
14:00 до 16:00 ч. проводится прием посетителей по личным вопросам.

Прием состоится в приемной президента Российской Федерации в Республике Ин-
гушетия по адресу: проспект Идриса Зязикова, 2 (в здании администрации г. Магаса).

Посетитель вправе подать на личном приеме письменное обращение о нарушении 
закона. Он в обязательном порядке предъявляет паспорт или иной документ, удосто-
веряющий личность.

С ДНЕМ РОЖДЕНИЯ!
Редакция газеты «Сердало» от всей 

души поздравляет с Днем рождения Абу 
Юнусовича Гадаборшева! За его плечами 
огромный опыт работы в сфере журнали-
стики, государственной службы и обще-
ственной деятельности. И сегодня Абу 
Юнусович  продолжает плодотворную 
деятельность, являясь примером профес-
сионального отношения к своему делу, 
его статьи имеют большой общественный 
резонанс, отклик читателей, поднимают 
актуальные  вопросы жизни республики, 
земляков, россиян. 

 Уважаемый Абу Юнусович, пусть ваш 
талант  и дальше  служит делу укрепления 
и развития Республики Ингушетия! 

Желаем крепкого здоровья и счастья, 
долголетия и успехов в осуществлении 
всех планов! 

Назначить публичные слушания по вопросу изменения разрешенного вида использования 
земельного участка с кадастровым номером 06:04:0500001:4646, расположенного по адре-
су: с.п. Кантышево, ул. Ахриева, № 38, на 3.09.2013 г. в здании администрации с.п. Канты-
шево в 9 ч.00 м. Здание администрации расположено по адресу: РИ, Назрановский район,  
с.п. Кантышево, ул. Джабагиева, № 142.

Настоящее решение подлежит опубликованию М.У. Олиговым не позднее двух дней со дня 
вынесения.

Абу Юнусович в молодые годы

Утерянный аттестат серии 06 БВ 0019669, выданный ГАОУ Гимназия № 1 г. Назрани в 2013 
г. на имя Азиева Казбека Руслановича, считать недействительным.
--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Утерянный паспорт серии 2608 204102, выданный ОВД Сунженского района в 2008 г. на имя 
Хамхоева Муслима Ахметовича, считать недействительным.


